
UNA BRONCA de libro de texto comienza a gestarse
con los jaloneos por la reforma educativa. Mientras
el pastor del rebaño sagrado, Mario Delgado, asegura
que no quedará ni una coma de esa reforma,
el secretario Otto Granados insiste en que sí habrá
evaluación docente en noviembre. Punto.

EL ASUNTO está en que la SEP está obligada a llevar
a cabo la evaluación, porque así lo establece la ley.
No es una cuestión de gusto. De ahí que los exhortos
del Poder Legislativo son de puro adorno, pues
si Morena realmente quiere detener ese proceso,
tendría que reformar la ley antes del 3 de noviembre
que es cuando inicia la evaluación.
ASÍ QUE o encuentran una salida al embrolle
o el invierno va a estar muuuy caliente, políticamente
hablando.

• • •

NO ES por echarle a perder el desayuno a Rosarlo
Robles, pero si alguien podría tener cuentas por
cobrarle es el mismísimo Andrés Manuel López
Obrador y el núcleo ex perredista de Morena.

EL PLEITO entre ese sector de la izquierda se remonta
a aquel escándalo de corrupción por los videps
de Carlos Ahumada (entonces pareja sentimental
de Robles) con funcionarios del primer círculo
de AMLO en el gobierno capitalino.

LA MANCHA que le dejaron esos videos, el tabasqueño
nomás no ha podido lavársela con los años, p ues desde
entonces tiene que cargar con los milagritos del que
fuera su tesorero, Gustavo Ponce; su mano derecha,
René Bejarano, y Carlos íxnaz, en aquella época
marido de Claudia Sheinbaum.

EN AQUEL entonces, Robles se defendía diciendo
que no había ninguna relación entre ella y las transas
de su novio con el gobierno de AMLO... más o menos
lo mismo que ahora dice con el desfalco de le s 700
millones de pesos. ¡Qué coincidencia!

¿Y LA LANA, APÁ? Esa pregunta es la que se hacen
Carlos Urzúa y sus colaboradores, que nomás no
encuentran de dónde sacar los 500 mil millones
de pesos que requiere de inicio el próximo gobierno
para echar a andar sus proyectos prioritarios.

LA PREOCUPACIÓN en el equipo es cómo diablos
desmontar las altas expectativas que se tienen sobre
promesas como las 100 universidades, las becas para
ninis y un largo etcétera. Si Bill Clinton tenía como
mantra: "It's the economy, stupid!", el próximo gobierno
empieza a adoptar el que dice: "¡Es la realidad!".

• • •

¿AUSTERIDAD? ¿Cuál austeridad? En el Tribunal
Electoral federal se despacharon ¡en miércoles! con
tremendo festejo por las fiestas patrias.

Unos 500 asistentes incluidos los siete magiistrados
le entraron con fervor nacionalista a los tacos de bistec
y cecina. ¿Viva México? ¡Viva el presupuesto!
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CURIOSAMENTE,
hay quienes no
festejaron que ayer
terminara la Séptima
Legislatura de la ALDF,
tristemente célebre

por la opacidad,
improductividad
y mañas de algunos
de sus integrantes.
QUIEN ANDA

molesto e indignado
es el personal de
apoyo, pues hasta
ayer no le habían
pagado la parte
proporcional
de su aguinaldo.

LES QUEDÓ muy
claro que Guillermo
Sánchez Torres,
el Oficial Mayor,
se encargó de no
quedar a deber
ni un centavo

a los legisladores,
de renovar una parte
del mobiliario en las

oficinas, pero ya no
le alcanzó para los
pagos completos

de directores y
subdirectores de área.

Y ESO que son
prestaciones...
¡que marca la Ley!

HASTA el PRI

capitalino llegó
el efecto del
"manuelismo".

CUENTAN que dos
concejales electos
de Benito Juárez

y GAM se resisten
a hacerse a un

lado para que dos
compañeras ocupen
el puesto.

QUE SERÁ muy
importante cumplir
con el principio de
paridad de género,
pero que ellos no
piensan traicionar
la ley de no soltar
los huesos...

¡cuando hay tan pocos!

circuitolnteriorCareforma.com
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Entereza y civismo
Semés, el sultán de Bagdad, tenia

500 esposas y 500 concubinas.
(No podía entrar al baño por

causa de la enorme cantidad de me
dias que sus mujeres ponían a secar
ahí). Entre los jenízaros que cuidaban
el harén había uno de origen africa
no, nubio para mayores señas. Tenía
estatura procerosa más de 2 metros
10 era su altura y músculos de hierro.
Sucedió que a Jodaira, la favorita del
sultán, le asaltó el urente deseo de
refocilarse con el lacertoso milite, pa
ra lo cual le dio una cita: lo esperaría
esa noche en el gineceo. El hombre
aceptó aquel riesgoso encuentro, y
aun le dio a Jodaira un anticipo de
los placeres que para ella reservaba,
pues le acarició con erótica destre
za las más apetecibles partes de su
cuerpo. Eso fue visto por Sinhuév, el
eunuco encargado de la vigilancia del
serrallo, quien puso lo sucedido en
conocimiento del sultán. Al punto el
furibundo jefe hizo apresar al africano
y lo sometió a un destino peor que
la muerte: por propia mano le cortó
con su filoso puñal damasquinado
los testes, dídimos o compañones. En
seguida el sultán requirió su yatagán
para decapitar a la infidente hurí, pero
ella empezó a contarle un cuento más
largo aún que éste, y eso le salvó la

vida. Ni aun así escarmentó la lúbrica
Jodaira. Tiempo después les dijo a sus
amigas que estaba teniendo trato de
fornicio con Pitón, el jefe de la guardia
del palacio. Preguntó una, admirada:
'El Pitón que dices ¿no es ese hom
brón alto y corpulento? ¡Qué suerte
tienés!". "Y eso no es nada replicó
Jodaira, ¡Hubieras visto el que Semés
capó!". (Nota del autor: este cuento
me hace recordar las mentiras que
los pescadores cuentan)... Envío un
aplauso, tributado con ambas manos
para mayor efecto, a Enrique Graue,
rector de la UNAM, quien acudió al
plantel Azcapotzalco del CCH, es
cuclió las demandas de los estudian
tes y ahí mismo les dio respuestas
razohadas y razonables. La vibrante
porra universitaria con que el doctor
Graúe, alumnos y maestros, sellaron
ese encuentro mostró lo mismo la
entereza del rector que la buena dis
posición y civismo de los estudiantes.
Quedaron solos y sin eco los escasos
individuos que al partir el automóvil
en que iba el dirigente de la máxima
casa de estudios gritaron "¡Fuera!" y
lanzaron piedras al vehículo. Es obvio
que manos externas a la UNAM están
promoviendo y pagando, desde lue
go éste movimiento cuyo verdadero
fin, se ve a las claras, es hacer que sal

ga el rector para imponer a otro que se
allane a las pretensiones de los ocultos
agitadores. Todos los universitarios
deben por eso dar su apoyo al doctor
Graue, y mantenerse unidos. Así la
protegerán contra ese burdo inten
to de apoderarse de la Universidad...
Afrodisio, hombre concupiscente, le
hizo una proposición salaz a Dulcilí,
muchacha ingenua. Ella se negó. Le
dijo: "No puedo hacer lo que me pides.
Faltaría a dos mandamientos: el sexto
y el noveno". "¿Y qué importa? repli
có el libidinoso individuo. Seguirías
cumpliendo ocho. Es un magnífico
promedio"... Dos gallinitas estaban en
el corral de la granja cuando pasaron
por ahí dos hambrientos vagabundos.
Le dijo una de las gallinas a la otra:
"¡Odio la forma en que me desvisten
con la mirada!"... Don Mercuriano,
agente de ventas de la Compañía Ja
bonera "La Espumosa", S.A. de C.V.,
iba a salir de viaje. Ya había subido
a su automóvil cuando le habló su
esposa. "No me dejaste dinero para
los gastos de la casa". "Coge" le indi
có don Mercuriano. "Me parece muy
bien se alegró ella. ¿Cuánto crees
que debo cobrar?". "¡No te acomodes,
descarada! repuso el viajante con
enojo. ¡Coge de lo que tenemos en
el banco!"... FIN.
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Abrirse al mundo
El nacionalismo es hambre

de poder templada
por autoengaño".

George Orwell

Después de un periodo en el
que los gobernantes globa
lizadores tuvieron un éxito

muy importante, en que estadistas de
la talla de Bill Clinton, Tony Blair o Fe
lipe González afirmaban que la mejor
forma de construir prosperidad era
integrar las economías de sus naciones
al mundo, hemos visto en los últimos
tiempos un renacimiento de las posi
ciones nacionalistas. Los políticos se
han dado cuenta nuevamente que el
odio y el temor a los extranjeros ofre
cen una enorme rentabilidad política.

En las elecciones de Suecia del
pasado 9 de septiembre Demócratas
de Suecia, un partido opuesto a la
inmigración y a la permanencia de su
país en la Unión Europea, tuvo avances
significativos. En Francia el Frente
Nacional ha logrado un porcentaje
importante del voto desde hace déca
das. Los nacionalistas catalanes han
llegado al poder gracias a sus promesas
de independencia de España. Donald
Trump llegó al poder en Estados Uni
dos con una propuesta resumida en la
frase "America First". Andrés Manuel
López Obrador ha prometido políticas
nacionalistas para lograr la autosufi
ciencia en algunos productos agrícolas
y en gasolina

El nacionalismo se asienta sobre
uno de los instintos más fuertes del
género humano. Somos animales
gregarios, necesitamos de otros para
sobrevivir, pero desde los primeros
tiempos constituimos grupos que lu
chaban contra otros para tener acceso
a recursos escasos. Los grupos muy
pequeños, como clanes y tribus, fueron
reemplazados con el tiempo por ciu
dades y posteriormente por naciones
y países, pero el instinto de rechazo al
extraño se mantuvo siempre.

El nacionalismo de los otros nos
resulta odioso, pero el nuestro nos
parece natural. Los mexicanos cues
tionamos el rechazo de Trump a los
mexicanos, que fue uno de los factores
más importantes en su triunfo elec
toral de 2016, pero al mismo tiempo
rechazamos a los gringos, argentinos,
colombianos o guatemaltecos que han
llegado a nuestro país.

En Estados Unidos los ciudadanos
pueden argumentar que el número de
personas nacidas en el exterior es muy
alto. La cifra llegó a 13.7 por ciento de
la población en 2017, lo cual equivale a
44.5 millones de personas. En México,
sin embargo, la situación es muy dis
tinta. Si bien se calcula que 12 millones
de mexicanos viven en el exterior, en
México residen menos de un millón
de extranjeros. Esto se debe en buena
medida a que nuestro país tiene reglas
migratorias mucho más restrictivas
que las estadounidenses, a pesar de
lo mucho que nos quejamos del trato

a los mexicanos en Estados Unidos.
El nacionalismo consigue votos,

pero empobrece. La migración ha si
do en buena medida responsable del
desarrollo de la Unión Americana
En México los grupos de inmigrantes
del siglo XX, como los españoles, los
judíos y los libaneses, han fortalecido
la vida intelectual y económica de
nuestro país. Los guatemaltecos han
ayudado a recoger cosechas y hacer
trabajos importantes en Chiapas. Aun
así, los ánimos de rechazo a los extran
jeros se fortalecen. El prejuicio puede
más que el beneficio a la sociedad.

López Obrador, como Trump, se
ha preciado siempre de ser naciona
lista Quizá por eso Trump ha dicho
que le cae mejor, al contrario del "ca
pitalista" Peña Nieto. Pero si Andrés
Manuel quiere construir un país más
próspero, y no solo agradarle a Trump,
deberá entender que las naciones que
más se han desarrollado son las que
han hecho a un lado el nacionalismo
y se han abierto al mundo.

• PARA DEPORTAR
Trump ha pedido al Congreso de Es
tados Unidos que apruebe un monto
de 20 millones de dólares de ayuda
exterior al gobierno de México para
financiar las deportaciones de cen
troamericanos de nuestro país. No
hay indicación de si estos recursos
fueron acordados previamente con el
gobierno mexicano.
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Efecto "amlove" invade al gobierno de Jalisco
El llamado efecto "amlove", nos platican,
está pegando fuerte entre la clase política
de Jalisco, para ejemplo, los gobernadores
en funciones, Aristóteles Saiidoval Díaz
CPRI), y el electo, Enrique Allaro Ramírez.
quienes presumieron sin empacho su "bue
na relación" con Andrés Manuel López
Obrador. Nos hacen saber que, tras una
reunión que ambos mandatarios tuvieron
con el presidente electo, los dos jaliscienses,
cada uno por su lado, no perdieron la opor
tunidad de enviar a todos los medios fotos
con don Andrés y comunicados que desta
can su buena relación con éste. Así, nos
mencionan, es como don Enrique ha prefe

rido dejar en el olvido los tiempos de campaña en los que el tabas
queño lo llamaba traidor y ahora asegura que su relación con el ji
nete de la "cuarta transformación" es tan buena, que no necesitará
tocar puertas a través del próximo coordinador del gobierno federal
en el estado, Caitos Lomelí, a quien de plano se niega a reconocer
como interlocutor. Veremos, nos dicen cuánto dura la luna de miel.

Circula Tren Maya por rieles de utopía
En Chiapas, nos dicen, el anuncio del proyecto del
Tren Maya propuesto por Andrés Manuel López
Obrador, se desliza sobre algunos rieles de utopía,
pues en la entidad los megaproyectos enfrentan

verdadera resistencia de los pueblos, sobre todo en regiones zapatis
tas, como sucedió con la construcción del aeropuerto de Palenque,
que terminó como un elefante blanco. La megaobra del Tren, que
"no dañará el ambiente", nos revelan, ya enfrenta protestas de gru
pos indígenas de la selva que advierten intentos de despojos e inva
sión territorial, al grado que, nos dicen, han bautizado la propuesta
como "El sueño de Fitzcanaldo" en La Amazonia, el hombre que
buscaba construir un teatro en la selva por su gusto operístico. ¡Ups!
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¿Quién atora juicio de sacerdote sobre pederastía?
Desde Coahuila, nos cuentan que en el Centro de Justicia Penal del
Distrito de Río Grande en Piedras Negras, se suspendió una au
diencia de juicio oral previa a dictar sentencia al sacerdote Juan
Manuel Riojas, el padre Meño, procesado por el delito de viole
ción calificada con abuso de autoridad en agravio de un ex semi
narista. Aunque el hecho pudo haber pasado inadvertido, nos reve
lan, causó molestia que la diligencia se pospusiera por la falta de
un testigo: el sacerdote Jesús Gerardo "N", quien se encuentra de
viaje en el Vaticano. Entre los ciudadanos, nos dicen, hubo indig
nación por dos razones: la primera que un cura que percibe me
nos de 8 mil pesos al mes pueda costearse un viaje a Europa y el
segundo, que justo el día que debía declarar, el religioso se encon
trara con el Papa Francisco, como si quisiera pedir consejo divino.

Subestiman apoyo a víctimas de granadazos
A unos días de los festejos patrios, nos comentan desde Mchoacán
que los actuales diputados locales le quedaron a deber, nuevamen
te, respuestas a las víctimas de los granadazos del 15 de septiembre
de 2008, quienes año con año les solicitan analizar y aprobar pen
siones para los afectados del "primer atentado teiroiista en México".
Al respecto, nos dicen, uno de los diputados que más ha sido criti
cado por su indiferencia a los afectados,
es el priísta Roberto Carlos López,
porque fue presidente del comité de
administración y desde su trinchera
pudo proponer la asignación de re
cursos para las víctimas pero,;
igual que en el pasado, se li
mitó a guardar silencio
y no hablar de los
agraviados.
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BAJO RESERVA
Graue y el primer round contra los porros
Desde el equipo del doctor Enrique Graue consideran que el
rector de la UNAM ganó el primer round a los potros que han
detonado con su acción violenta el repudio y un movimiento es
tudiantil que exige el fin a la inseguridad en las escuelas y facul
tades de la máxima casa de estudios. Nos comentan que los ase
sores de don Enrique evaluaron los riesgos de estar en la asam
blea del CCH Azcapotzalco, por la presencia de provocadores
profesionales, pero el rector apostó por el diálogo con cerca de
500 estudiantes que desde finales de agosto tienen tomado el
plantel. El resultado no pudo ser mejor: los jóvenes discuten re
gresar a clases en los próximos días.

El primer choque con la aplanadora Morena
El primer encontronazo entre los coordinadores parlamentarios
de la Cámara de Diputados se registró este jueves. Cerca del me
diodía, los líderes parlamentarios del PRI, Rene Juárez Cisneros;
del PAN, Juan Carlos Romero Hicks, y Alberto Esquer, de
Movimiento Ciudadano, le solicitaron al coordinador de Morena,
Mario Delgado, que en la aprobación de la minuta de la Ley Fe
deral de Remuneraciones no los avasallara sin escuchar sus pro
puestas de cambio. Nos dicen que el también presidente de la
Junta de Coordinación Política se mostró accesible y los escuchó,
pero el que entró en defensa de la normativa, que también quitará
las pensiones a los ex presidentes, fue Pablo Gómez. Cerca de 20
minutos les tomó tratar de convencer, habrá que ver cuántos en
frentamientos más se dan en esta era de la cuarta transformación.
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Abuelo de Velasco llega sin cita a visitar a AMLO
Fernando Coello Pedrero, abuelo del gobernador de Chiapas
Manuel Velasco, llegó el jueves a la casa de transición para "sa
ludar a su amigo de años" y actual presidente electo, Andrés
Manuel López Obrador. No obstante, nos hacen ver, don Fer
nando llegó sin invitación y sin cita. Claro que el presidente elec
to López Obrador no lo pudo recibir, por razón de su agenda. El
abuelo del mandatario chiapaneco salió de la casa de la colonia
Roma, no sin antes decir que su nieto será un gran senador
—quizá no es un buen gobernador— y que López Obrador será
un gran presidente. Nos recuerdan que don Fernando se la jugó
abiertamente en la campaña del tabasqueño y su nieto lo hizo
también, aunque por debajo del agua, para no hacer olas con sus
ex aliados del PRI.

La pesca de votos en el PAN
Como no queriendo la cosa, ayer el aspi
rante a la dirigencia nacional del PAN,
Manuel Gómez Morín acudió a la Cá

mara de Diputados a tratar de ver a algu
nos de sus correligionarios y cabildear so
bre su candidatura. Nos cuentan que don
Manuel se apareció en la explanada de
San Lázaro y explicó que él acude mucho
a litigar al Palacio de Justicia, que está a
tan sólo unos metros del Palacio Legislati
vo. El problema, nos dicen, es que no te
nía cita con ninguno de los diputados, ni
con el coordinador azul, Juan Carlos Ro
mero Hicks, por lo que al parecer la pes
ca de votos no fue muy fructífera.

Fecha: 14/09/2018

Página: 2

Area cm2: 215

2 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva

Redacción

Costo: 24,187

Página 4



Ni techo ni castigo
"T i las rentas bajaron ni las cons

trucciones se detuvieron. Pare
ce que no pasó nada. Casi un año
del 19S y como si no hubiera pa
sado nada. Acaso sólo se afianzó

el lazo entre autoridades y el sector inmobi
liario. El lazo y la complicidad. Hoy sabemos,
por ejemplo, que Miguel Ángel Mancera
aumentó su patrimonio durante su gestión
como jefe de Gobierno de la CDMX: depar
tamentos y locales comerciales con valor de
43.5 millones de pesos, según una investiga
ción de Proceso. Y mientras él tiene varios te
chos para elegir, aún hay damnificados que
esperan una respuesta.

Aquellos que cumplen con los requisitos
para recibir ayuda deben tomar aire para
soportar la enorme burocracia que les espe
ra para acceder a un apoyo que no incluye
castigo a los responsables de los colapsos.
Porque a los edificios que cayeron en sep
tiembre pasado no los tiró el temblor, sino
la corrupción y la impunidad que pretende
evitar sanciones.
Un edificio de no más de ocho pisos al

que se le adecuó un helipuerto en plena co
lonia Hipódromo Condesa. A pesar de las
denuncias de los vecinos, ninguna autoridad
clausuró. Otro en la Narvarte, al que en 2014,
por petición de sus habitantes, funciona
rios encargados revisaron y no encontraron
daño estructural, según. Tres edificios: uno
en la Condesa, otro en la Del Valle y uno más
en la Roma, que se vinieron abajo, los dos
primeros el 19 de septiembre pasado, el úl
timo el mismo día, pero de hace 32 años; los
tres construidos bajo responsabilidad de un
mismo ingeniero. Un edificio más que co
lapsó luego de los trabajos con maquinaria
pesada —y prohibida— en el predio de junto.
Otro más al que catorce años atrás se le ins
taló una antena de señal telefónica de diez
toneladas, pesadísima para su estructura.
Una cadena de edificios levantados con do

cumentación incierta al sur de la Ciudad, en
la zona de Coapa. Uno que duró sólo ocho
meses habitado estaba recién estrenado.

Uno que ni siquiera se estrenó y que, con
obra clausurada, cayó. Otro que fue cons
truido a voluntad: fuera de la norma y los
planos, menos acero y que evidentemente
no soportó el movimiento del 19S. El edificio
de oficinas que fue rentado por veinte años
a pesar de las advertencias de inclinación.
Una construcción remodelada, pero que se
vendió como nueva.

Todos casos conocidos. Todos documen
tados por Mexicanos contra la Corrupción e
Impunidad. La finalidad de este informe, ¿Por
qué cayó mi edificio?, revelado hace unos
días, es justamente enfatizar la falta de res
puesta de las autoridades. Entender el porqué
de esta ausencia.

Los sismos de septiembre pasado no sólo
dejaron sin patrimonio a cientos de mexica
nos, también hicieron visible la orfandad de
autoridades. Tras los terremotos, 150 mil vi
viendas resultaron dañadas y 52 mil 374 fue
ron pérdida total; estas cifras corresponden al
número de viviendas que fueron construidas
a escala nacional durante 2016. De igual for
ma, luego de los sismos, no se detuvieron las
construcciones a pesar de la evidente nece
sidad de revisión de éstas. ¿Ha notado cómo
por todos lados hay edificios en construc
ción? ¿Ha notado que el sector inmobiliario
parece no haber sufrido ninguna consecuen
cia a pesar de los derrumbes?

El informe de MCCI es contundente: los
habitantes de la capital sabemos qué hacer en
caso de sismo; con más rigor nos documenta
mos sobre el proceso de evacuación y aten
ción de emergencias. La solidaridad quedó
más que probada, pero no tenemos certeza
de que lo que sucedió en septiembre de 2017
no volverá a pasar. ¿Quién nos dice que los
nuevos edificios se construyen bajo estrictas
normas? ¿Los mismos que vendieron y remo
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delaron edificios hoy colapsados? El cambio
de gobierno tiene enorme tarea, no sólo para
responder a quienes hoy siguen sin hogar,
sino para enfrentar a quienes hoy siguen sin
castigo y, peor aún, operando como si las vi
das perdidas y el pasado no importaran.
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Tres transformaciones

bañadas en sangre
Wk ndrés Manuel López

Obrador ha colocado la
idea de la Cuarta Transfor

| mación en el centro de laÁ~ II política nacional, la ha pre
sentado como una nueva etapa en la vida
del país, antecedida por la Independen
cia, la Reforma y la Revolución. Incluso,
quienes creen firmemente que estamos
ante un profundo cambio de régimen,
tendrán que reconocer que estamos muy
lejos, a partir de un triunfo electoral, de
aquellos hitos históricos. Y ojalá estemos
aún más lejos de la violencia y destruc 
ción que fueron de la mano con ellos.

Nos han educado en una historia de

héroes y villanos, de blancos y negros
que poco se ajusta a la realidad. E in
cluso, en esos momentos históricos, en
cada una de esas tres transformaciones,
se olvida la violencia, la muerte, el fana
tismo, las desgarradoras luchas internas
que fueron parte sustancial de esos mo
vimientos, más allá de los ideales que los
Impulsaron en su momento.

La Independencia fue un movimiento
que en realidad comenzó defendiendo
el derecho de Fernando VII a ser resta
blecido en la corona de España, de don
de había sido arrojado por las tropas de
Napoleón Bonaparte. Miguel Hidalgo,
como escribió ayer Héctor Aguilar
Camín "es en nuestra cabeza un ancia
no venerable, Padre de la Patria. Duran
te muchos años, después de su muerte,
fue sólo un cura loco, excomulgado por
sus crímenes, jefe ciego de unas turbas
que destruyeron lo que encontraron a su
paso durante unos meses de orgía plebe
ya a la que Hidalgo se unió, olvidado de
sí mismo, para destruir el Bajío, la región

más rica de la Nueva España". Para tener
un retrato real de ese Hidalgo hay que

le^r el nuevo libro de Isabel Revueltas.
Claro que en su llamado a la rebelión

hay mucho cíe heroico y de una genuina
ansia libertaria. Pero no nos equivoque
mos, el hecho es que la rebelión inde
pendentista fue jaloneada por una larga
serie de masacres brutales cometidas
por el grueso de las tropas de Hidalgo,
tropas que éste nunca pudo ni quiso
controlar (ése fue uno de sus puntos de
ruptura con Ignacio Allende) y que ge
neraron los saqueos, uno tras otro, de
todas las ciudades del Bajío.

La incapacidad para controlar a los
suyos y las malas decisiones políticas
fueron las que acabaron con Hidalgo
derrotado y fusilado en Chihuahua,
apenas un año después del levanta
miento del 16 de septiembre. Se logró
la independencia diez años más tarde,
pero cuando los criollos, conservadores,
monárquicos y afectados por la instau
ración de la constitución de Cádiz, en
cabezados por Agustín de Iturbide, se
unieron a los grupos independentlstas
de Vicente Guerrero, años después sa 
crificado por sus aliados.

La Reforma fue la segunda transfor
mación, en laque se impqne, finalmente,
el proyecto liberal sobre él conservador,
donde se separa la Iglesia del Estado y
se expropian sus bienes para beneficio
de la nación. Pero fue también un mo
vimiento marcado por la guerra civil,

con sus secuelas de muerte y violencia.
Incluso, colocando la soberanía en en
tredicho: los conservadores aprobaron el

tratado MonAlmonte, que en los hechos
reconocía la soberanía española, y los li
berales el tratado McLaneOcampo, que
otorgaba, entre otras cosas, partes de te
rritorio a EU y permiso para mover sus
tropas dentro del país.

Concluida las guerras de Reforma, so
brevino la crisis financiera del gobierno
de Juárez y la intervención francesa con
otra guerra de cinco años. Y después del
triunfo liberal, siguieron los enfrentamien
tos, pero ahora entre los mismos liberales,
porque Juárez también se quiso eternizar
en el poder. Se lo llevó la muerte cuando
ya su paisano y jefe militar, Porfirio Díaz,
se levantaba en armas en su contra.

Porfirio se quiso hacer eterno y llegó la
que llamaríamos ahora la Tercera Trans
formación: la Revolución. Francisco I.
Madero, en el primer levantamiento real 
mente civil de México, logró hacerse del
poder después de la caída de Díaz. En 1911
en la primera elección democrática en la
historia del país, Madero fue proclamado
presidente, pero nunca pudo tener control
sobre las fuerzas que lo llevaron al poder.
Emiliano Zapata y Pascal Orozco se le
vantaron en armas contra Madero, atosiga
do por la oposición desde todos los frentes.
En 1913, Victoriano Huerta derro:

có y asesinó a Madero, a su hermano
Gustavo y al vicepresidente Pino Suárez.
Asumió Huerta y contra él se levantaron
Venustiano Carranza y Pancho Villa.
Tras poco más de un año de lucha, y
después de la ocupación estadunidense
de Verac^uz, Huerta renunció y huyó del
país. Pero, entonces, se desató la guerra
entre las fracciones revolucionarlas. En
el reacomodo de fuerzas fueron asesina
dos, por sus rivales revolucionarios, los
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principales jefes de la revolución: Zapata
en 1919. Carranza en 1920, Villa en 1923,
y Obregón en 1928. La cifra de muertos
se contó en millones, sumados los de un
conflicto, también parcialmente oculto,
pero cuyas consecuencias se arrastran
hasta el día de hoy: la guerra cristera.
Las tres transformaciones anterio

res fueron grandes gestas, pero también
enormes tragedias, que desgarraron,
empobrecieron y destruyeron al país,
porque se canalizaron siempre a través
de la guerra y la violencia entre mexi
canos. Cuando se habla de una Cuar
ta Transformación se debe recordar y
aprender de la historia. .

La incapacidad para
cont rolar a los suyos
y ias malas decisiones
políticas fueron las que
acabaron con Hidalgo.
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ISí se pudo. Ahora sí se terminó la fiesta para muchos. La Cá
mara de Diputados avaló ayer, en lo general y en lo particular,
Ley Federal de Remuneraciones de los Servidores Públicos que

• tiene como fin regular sueldos y prohibir que cualquier fun
cionario gane más que el Presidente de la República. Se trata de una
promesa de campaña de Andrés Manuel López Obrador. "Hoy lle
gan a su fin los excesos de la alta burocracia. La gente está cansada de
tanto dispendio en el presupuesto público. Con esta Ley nadie ganará
más que el presidente y ponemos fin a las pensiones de expresiden
tes", publicó en Twitter Mario Delgado, coordinador de los diputados
de Morena. Y así es, los mexicanos expresaron su hartazgo en las elec
ciones del 1 de julio y ahora ven los primeros resultados de su decisión.

Así no es. Se les agradece la buena voluntad, pero los po
líticos quedan a deber a sus gobernados. Los 255 legisla11 dores de Morena en el Palacio Legislativo de San Lázaro

, Ü donarán 45 mil pesos de su dieta mensual al fideicomiso
Por los Demás, en apoyo a los damnificados de los sismos del año pa
sado, afirmó Mario Delgado, coordinador de los diputados de ese par
tido. La suma de 11 millones 475 mil pesos se reunirá en el marco del
primer aniversario del sismo del 19 de septiembre de 2017. Delgado
refirió que se trató de un acuerdo de la bancada "para ayudar a nues
tro presidente electo a que cumpla la meta comprometida de apoyo a
las víctimas del sismo". Qué diferente sería que los recursos llegaran en
tiempo y forma para ayudar "a la población que lo necesita".

A cuentas. Hilario Ramírez Villanueva, exalcalde
de San Blas, Nayarit, conocido por admitir que "robó
poquito", fue vinculado a proceso, junto con otros
¡ dos exfuncionarios, por no comprobar el destino de

12 millones de pesos del erario. La Fiscalía estatal señaló que existen
pruebas suficientes para la vinculación a proceso del también conoci
do como Layín por los delitos de uso indebido de funciones, peculado
y fraude. Ofrecía grandes festejos por sus cumpleaños, en los que rega
laba dinero a los asistentes y hasta le obsequió un vehículo a la famo
sa quinceañera potosina Rubí. ¿A poco alguien pensaba que todos sus
excesos salían de su cartera?

Amor equino. A Roberto Sandoval se le acabó la bue
na suerte. Cuando estaba en campaña para goberna
dor de Nayarit presumía su origen humilde, pero al

311 W # salir de la entidad gastaba una millonada en su pa
sión, los caballos finos. Ayer, el Congreso lo inhabilitó por 12 años por
utilizar recursos del erario para favorecer a los candidatos del PR1, ad
ministrar de forma ilegal el dinero estatal y condicionar la entrega del
programa PROSA, aparte de estar acusado de enriquecimiento ilícito.
Increíble cómo ellos mismos lograron convertir al gobernador estatal
en el oficio más peligroso de México. La mayoría termina en prisión en
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el país de la inagotable cacería de brujas.

"Y Una más. Por si algo le faltara a Miguel Márquez, gober
nador de Guanajuato, quien está a unos días de entregar
el poder, dirigentes estatales de partidos políticos exigen

• que se investigue el extraño enriquecimiento de Rafael
El Gallo Barba, durante el sexenio de su compadre, el mandatario es
tatal. Barba hace un mes compró en Irapuato, por siete millones de
pesos, una mansión que tiene un valor mínimo de 25 mdp. Sergio
Contreras, dirigente estatal del Partido Verde, señaló que además de
la compra de esta mansión, hay varias cosas que las autoridades co
rrespondientes tendrían que investigar a fondo. Dice el góber que des
pués del 25 de septiembre se retirará de la vida pública. Su expediente
de despedida apenas comienza y ya no se le ve fin.
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AN: continuidad
¡sííí.J
Se requieren de 28 mil firmas de militantes
para poder registrar las candidaturas
de los contendientes.

contrapelo de la incertidumbre característica
de todo proceso electoral abierto a la ciudada
nía, poco más de 280 mil mexicanos en el caso

jque nos ocupa, el que apenas inicia el PartidoJL IB» Acción Nacional, parece no sólo estar al mar
gen de toda duda sino, como de manera reiterada hemos
mencionado en este mismo espacio, está en capacidad y
avanza en ruta de garantizar, desde ya, su inequívoco
resultado.

O, preguntémonos: ¿alguien relativamente serio y ente
rado de lo que ocurre al interior del panismo, dirigente y/o
analista, duda que la plantilla encabezada por el grisgris
Marko Cortés Mendoza se alzará con el triunfo el próxi
mo 11 de noviembre y que, en consecuencia, la continuidad
del proyecto, prácticas y equipo que condujo al blanquiazul
al peor desastre electoral de su casi octogenaria historia es
un hecho ineludible? La respuesta, también inequívoca, es
nadie.

Y esto porque, a la vista las cosas que vienen ocurriendo
en torno del cuestionado proceso, todo parece estarse ali
neando para que, finalmente, como resultado del acuerdo
"de unidad" signado entre el anayismo irredento encabe
zado ahora por aquel y el anayismo funcional de los go
bernadores, el futuro del PAN siga siendo definido por el
fracasado Ricardo Anaya y quienes con él, vía control de
estructuras y/o los padrones de militantes, pusieron en ruta
de naufragio el otrora esperanzador navio azul.

Es verdad que, al igual que el "ungido" Cortés, otros tres
personajes, dos de ellos de la corriente de los doctrina
rios —Manuel Gómez Morin (en fórmula con la consejera
Mirelle Montes) y José Luis Espinosa Piña— aspiran a ha
cerse con el timón del blanquiazul y que, como nunca an
tes, el malestar del panismo tradicional —"el de adeveras..."
puntualizaría alguien— es una realidad y que, al margen del
resultado, el panismo acabará confrontado y, sin duda, gra

vemente fracturado... mucho

más de lo que ya está ahora.
Ahí, como ejemplo de lo

anterior, la protesta de los dos
citados ante la premura con
que deberán reunir las poco
más de 28 milfirmas de mili
tantes para poder registrar sus
candidaturas —más de mil
500 diarias entre el martes
11 y el 28 de septiembre veni
dero— cuando existe eviden
cia de que Cortés y los suyos,
presumiblemente con padrón
en mano, iniciaron hace ya muchas semanas labores de
promoción y búsqueda de adhesiones.

O más, el público desencuentro que con sus otrora alia
dos anayistas ha hecho público el cuestionable exsenador,
primer gobernador de extracción panista Ernesto Ruffo
Appel, quien en apoyo de su particular deseo de llegar a
la presidencia de Acción Nacional acusa ahora una elec
ción "con dados cargados y poco transparente..." cuando,
perdón, si alguien debió depurar el padrón de militantes a
utilizar en el actual proceso fue él y, a decir verdad, poco o
nada logró.

Y ya ni hablar de la (infructuosa) misiva que, hasta ayer,
habían firmado varias decenas de consejeras y militantes,
con la explícita intención de forzar no sólo la inclusión de
mujeres en las planillas participantes, sino en las duplas
gobernantes...

Planilla de unidad entonces, no...acuerdo por la conti
nuidad, ¡sííí! ,

ASTERISCOS

* Mal disimulado malestar del cuestionado gobernador que
retano Francisco Pancho Domínguez y cercanos, ante la
decisión de Morena de elevar a la consideración de la sala
regional del Tribunal Electoral, con sede, en Monterrey, la
impugnación del triunfo del panista Luis Bernardo Nava
sobre el exfutbolista Adolfo Ríos en la puja por la alcaldía
capitalina...
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* Ahora si que, parafraseando al clásico ¡qué alguien le
explique...! al ignorante coordinador de la bancada de Mo
rena en San Lázaro Mario Delgado y a sus afines, el alcance
de un exhorto y/o un punto de acuerdo cuando de modifi
car el comportamiento de una autoridad federal —Educa
ción Pública— se trata. Se van a evitar muchos ridículos, en
serio...

Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza
política.

Twitter:@EnrlqueArandaP

muchas semanas labores deadhesiones.que con sus otrora aliael cuestionable exsenador,panista Ernesto Ruffoparticular deseo de llegar aacusa ahora una electransparente..." cuando,el padrón de militantes aél y, a decir verdad, poco omisiva que, hasta ayer,de consejeras y militantes,forzar no sólo la inclusión departicipantes, sino en las duplasno...acuerdo por la conticuestionado gobernador queDomínguez y cercanos, ante lala consideración de la salacon sede, en Monterrey, lapanista Luis Bernardo Navaen la puja por la alcaldíaal clásico ¡qué alguien lede la bancada de Moy a sus afines, el alcanceacuerdo cuando de modifiautoridad federal —Educaevitar muchos ridículos, enotro asunto De naturalezaTwitter:@EnrlqueArandaP
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La suerte y Simón Levy
En una mesa esquinada del

restaurante 99, ubicado en
la famosa Casa Lamm de la

colonia Roma, para acompañar su
comida Simón Levy Dabbah pidió
ayer agua, mientras que su acom
pañante despachó una CocaCola.
Llegada la hora del café, sobre

la mesa de Levy y su acompa
ñante, un caballero de pelo entre
cano, había un engargolado que
a la letra decía: "El desarrollo del
proyecto generará empleos desde
la construcción del mismo hasta
empleos permanentes. Aproxima
damente 4,0004,500 empleos di
rectos e indirectos".
Guau. La IVTransformación no

pierde el tiempo. ¿Qué proyecto
tan bueno se traerá entre manos
Simón Levy, futuro subsecretario
de Turismo, que podría repre
sentarle a México "4,0004,500
empleos"? Ni el Tren Maya, caray.
En la hoja del engargolado, bajo

la liase que prometía tanto y tanto
empleo se veía la proyección de una
alta torre, digamos estilo la de las
Naciones Unidas enNueva York,
rodeada de un edificio más cha
parrito. Y en la esquina de todo, el
logotipo de la marca Codere.
Google dice que Codere "es una

compañía multinacional espa

ñola, referente en el sector del
juego privado, con presencia en

ocho países de Europa y América.
Es la única empresa española del
sector del juego que cotiza en
Bolsa, desde el 19 de octubre de
2007y, desarrolla su actividad
en este complejo sector con total
transparencia y responsabilidad".
Están en México desde 1998.

¿El próximo funcionario de Sec
tur negocia un proyecto con un
empresario del sector del juego
sin que en la mesa esté gente de
la próxima secretaria de Gober
nación, Olga Sánchez Cordero?
¿Estaban hablando de un casino?
¿Morena quiere más casinos? ¿O
era una negociación privada de
Levy que no tiene nada qué ver
con su próximo puesto público?
Esperen, esperen, ¿se puede eso
en la IV Transformación, ver pro
yectos privados siendo casi casi
funcionario público? ¿Esatorre
gigante no es para el Hipódromo
de las Américas, verdad?
Dios, qué bolas se hace uno con

tan polifacético cuasifiinciona
rio. Por ello, permítanme mejor
seguirles contando del edificio
de Campos Elíseos 113, donde
habita Simón Levy, y en donde la

delegación Miguel Hidalgo en
contró irregularidades de tal mag
nitud que la llevaron a concluir
que deben ser demolidos los pisos
que rebasan la altura permitida.
Ayer contaba aquí que en octu

bre pasado la entonces delegada
Xóchiti Gálvez denunció, vía Pe
riscope, irregularidades (ausencia
de manifestación de obra y más
niveles de los permitidos), pero la
cosa no se quedó en el Periscope
de Gálvez. La delegación Miguel
Hidalgo abrió ese mismo mes un
expediente y apenas en julio pa
sado, mediante el oficio DMH/

DEJSLBC1307/2018, resolvió
que "se ordena imponer el ES
TADO DE CLAUSURA TOTAL ASÍ
COMO LA DEMOLICIÓN TOTAL
DE LOS TRABAJOS DE OBRA
REALIZADOS EN LOS NIVELES
SUPERIORES AL TERCER NIVEL
DEL INMUEBLE ubicado en CAM
POS ELÍSEOS NUMERO 113".
Pero cuando el 30 de julio pa

sado el INVEA quiso ejecutar ese
ordenamiento, sucedió que los
representantes de los dueños del
edificio exhibieron un documento
del Tribunal de Justicia capita
lino que concedía una suspensión
"solicitada para el efecto de que se
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mantengan las cosas en el estado
que se encuentran hasta en tanto
se resuelva el presente juicio". Por
ese motivo, el edificio donde vive
Levy ya no tiene sellos de nada, de
suspensión provisional ni defini
tiva. Y para tal efecto, ni a menaza
inminente de demolición. Es de

cir: el edificio donde un funciona
rio del próximo gobierno federal
de Morena se acondicionó un
departamento de cuatro plantas
obtuvo, en plenas vacaciones del
Tribunal, un amparo para no ser
molestados por la delegación que

inchis rigoristas querían clausu
rar y demoler. Qué suertudo Levy,
qué buen gesto del Tribunal po
nerse las pilas a favor del edificio
que él ocupa. Caray, de que a uno
se le alinea la suerte, se le alinea.
Con razón come con quien come.
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Madruguete de Martí
No es por intrigar, pero en el Senado se está empezando a notar
cada vez más una importante división en la bancada de Morena.
En la sesión de ayer, el presidente de la Cámara alta, el morenista
Martí Batres, presentó una iniciativa de reforma al artículo
3ro. Constitucional relacionada con la evaluación docente. Pero
resulta que el coordinador de esa fracción parlamentaria, Ri
cardo Monreal, dejó en claro que esa iniciativa de su compañero
de partido no representa la propuesta de todos los morenos. "No
se ha presentado por el grupo, una con aval de grupo. La que es
tamos preparando va a ser muy contundente". ¿Así o más claro?

Colapsa tablero electrónico
Hasta al tablero electrónico del salón de sesiones de la Cámara
de Diputados le cayó de peso la abrumadora votación que logró
el partido de López Obrador con la aprobación de la nueva Ley
Federal de Remuneraciones de Servidores Públicos. El tablero
colapso y ya no funcionó, por lo que 443 diputados tuvieron
que votar uno a uno, de viva voz, lo que requirió una hora y
diez minutos.

Cárdenas visita a Lula
Dicen que los verdaderos amigos se conocen en el hospital y en
la cárcel. Y ayer, para el expresidente brasileño Luiz Inácio
Lula da Silva eso quedó claro cuando recibió la visita, nada
más y nada menos, que de Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano.
El tres veces candidato presidencial mexicano fue, junto con
el expremier italiano Massimo D'Alema, a visitar a Lula, quien
no podrá ser de nueva cuenta candidato presidencial en Brasil,
pues se encuentra tras las rejas por corrupción. A su salida de
las instalaciones carcelarias de Curitiba, Cárdenas dijo que vio
a Lula con el mismo espíritu combativo de siempre.

La ortografía del profediputado
Aunque pasaron dos días, los cibernautas no cesan de eviden
ciar al líder de la CNTE y hoy diputado de Morena, Azael San
tiago Chepi, por el "resbalón" ortográfico que tuvo al festinar
el punto de acuerdo que pretende se suspenda la evaluación
docente. Y es que enTwitter, el legislador oaxaqueño presu
mió la "aprovación" del citado exhorto. El dirigente magisterial
atinó sólo a culpar a su equipo de la pifia.
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La austeridad del TEPJF
Ante los nuevos criterios de austeridad, en los que el Poder Ju
dicial de la Federación anticipó un recorte de cinco mil millones
de pesos para 2019, los magistrados electorales tuvieron a bien
apretarse el cinturón, de modo que el TEPJF solicitará 350 mi
llones de pesos menos en su presupuesto para el año próximo,
en comparación con lo que obtuvo este 2018. A ver qué opina el
Congreso de mayoría morenista. ¿Será suficiente para ellos?

PESy Nueva Alianza,
sin dinero y sin spots
Aunque Encuentro Social y Nueva Alianza todavía van a im
pugnar la pérdida de su registro ante el TEPJF, el INE ya se
adelantó en el proceso de liquidación y ordenó la suspensión de
todos sus spots, los cuales serán redistribuidos entre las demás
fuerzas políticas. El Instituto indicó que no les retirarán los de
pósitos de sus prerrogativas por lo que resta del año, aclaró que
esos recursos serán para solventar todos los pendientes de am
bos partidos, por lo que prácticamente la autoridad electoral ya
los dejó sin dinero y sin promocionales.

Perredista previsora
A menos de tres meses de que concluya su cargo como secreta
ria de Comunicación del Comité Ejecutivo Nacional del PRD, a
Stephany Santiago se le vio muy atareada en labores de cabil
deo en la Cámara de Diputados. Y aunque se antoja difícil que la
nombren como coordinadora de comunicación de aquella frac
ción parlamentaria, pues ella hace su lucha. Quién quite y pega.
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Se confunde quien piensa
que el PAN no vive sin poder
El que gane la dirigencia no tiene por qué aplastar, ni desterrar, advierte Bravo Mena
Leopoldo Hernández
A 79 años de su fundación, el Parti
do Acción Nacional (PAN) enfrenta
al interior y en la coyunturapolíti
ca nacional, uno de los principales
retos de las últimas décadas: sanar

las heridas que dejó una candida
tura presidencial fracasada y una
presencia disminuida que lo redujo
a una oposición sin posibilidad de
maniobra.

El diagnóstico de Rodrigo Sa
lazar, coordinador de la maestría
en Gobierno y Asuntos Públicos
de la Facultad Latinoamericana de

Ciencias Sociales (Flacso) es con
tundente : Acción Nacional será es 

pectador paratas siguientes años.
"Los tres años que vienen para

el PAN van a ser sombríos y tristes,
porque es un partido que va a es
tar en esta Legislatura reducido a
la impotencia", dijo en entrevista.
No tiene, refirió, la capacidad

de bloquear las iniciativas, ni está
en una situación de poder negociar
con el actor relevante (Morena);
entonces al PAN así 1o vamos a ver,
no puede hacer otra cosa.

Luis Felipe Bravo Mena, panista
de cepa y ex dirigente nacional del
partido, reconoce una circunstan
cia complicada para el blanquiazul;
sin embargo, con más optimismo
observa la crisis y asegura que con
casi ocho décadas de existencia no

será la primera vez que enfrenten
este escenario.

"Este largo camino del PAN de
79 años 1o ha hecho vivir todas las

experiencias. Después del gobier
no ha pasado de nuevo a la oposi
ción, pero el PAN va apermanecer.
Los militantes o personas que se
confunden pensando que sin po
der Acción Nacional tendrá la vida

muy difícil, no es así", señaló.
Los pasados comicios colocaron

al partido en una posición adversa
en el Congreso, pocos triunfos en
las gubernaturas y Congresos loca
les, la división al interior tras la fa
llida candidatura de Ricardo Ana

ya y la renovación de su dirigencia
nacional en noviembre.

Frente a la coyuntura política
nacional, Bravo Mena dijo que el
PAN debe "retomar su ADN ciu

dadano que lo hizo resistir per
manentemente" a gobiernos au
toritarios, así como convocar a la
ciudadanía para retomar "la lucha
por las libertades, la lucha por la li 
bre empresa, los derechos ciuda
danos, para que el pluralismo y la
convivencia democrática se res

taure plenamente en México".
En el proceso interno de rees

tructuración del partido, el exlíder
blanquiazul refirió que la compe

tencia se debe resolver sin ánimo

de ruptura o desgarramiento y que
a pesar de "pasiones desatadas, vi
siones encontradas, enojos, renco
res guardados", se debe ver a Ac
ción Nacional como una alternativa
de vida democrática en México.

"Que la competencia no sea de
ruptura. El que gane no tiene por
qué aplastar, ni desterrar, ni ex
cluir a quienes pierden. Son voces
valiosas, puntos de vista necesa
rios y que hay que incluir en el pro 
ceso final. Competir no es aniqui
lar, así no 1o hemos entendido en el
PAN", dijo.
Salazar Elena consideró que el

partido encontrará la forma de re
solver sus problemas internos y va
a sobrevivir porque posee bastan
te historial "para saber salir de este
tipo de tropiezos" .

"El PAN tiene que replantearse
su perfil ideológico en el sentido de
cjué le estaría ofreciendo ala ciuda
danía para que voten por esta op 
ción", manifestó.

® Los tres años que vie
nen para el PAN van a ser
sombríos y tristes, porque
es un partido que va a es
tar en esta Legislatura re
ducido a la impotencia".

Rodrigo Salazar,
experto de Flacso.
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Acción Nacional

ha perdido las dos
últimas elecciones

presidenciales.
FOTO ARCHIVO EE
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¿Resistencia ambientalista?
Manaticidio en Tabasco? El presidente
de la Asociación de Zoológicos, Criade

V.1* ros y Acuarios de la República Mexica
na (AZCARM), Ernesto Zazueta Zazueta, de
nuncio la mortandad de manatíes en los ríos

de aquella entidad del sureste mexicano a los
medios locales, nacionales e internacionales.

Con el sustento de más de 35 estudios, el es
pecialista alertó sobre las altas concentraciones
de metales pesados en organismos vivos y plan
tas de los afluentes que cruzan el territorio ta 
basqueño. Los decesos de manatíes, culebras,
peces y aves eran tantos insistió que las auto 
ridades, locales y federales, debían declarar una
emergencia para la zona y atender inmediata 
mente la crisis ambiental y controlar el consumo
de alimentos entre los pobladores.

"Nunca presentó evidencia de la muerte ma
siva de especies distintas a los mataníes", re 
clamaron las autoridades federales. Zazueta, en
efecto, sólo pudo recopilar algunos ejemplares de
carpaypez diablo.

Sus advertencias fueron tomadas en serio en

Villahermosa. Zazueta convenció al periodis
ta Jesús Antonio Chuy Sibilla Oropesa, conduc
tor de Telerreportaje en XEVA, para iniciar una
campaña de recolección de víveres, que serían
entregados a los pobladores de comunidades de
Macuspana, donde estaría el foco de la conta
minación. Y junto con los líderes comunitarios,
Yuliana Cambrano y Denis Muñoz, inauguraron
hace un mes, un centro de acopio e información.

Primero en la Procuraduría Federal de Pro

tección al Medioambiente y después en Semar
nat atendieron las denuncias y procedieron a una
investigación exhaustiva sobre los hechos. Sobre
los estudios aludidos por Zazueta sólo pudieron
recopilar un análisis de la cuenca hidrológica,
atribuido a especialistas del Instittito Tecnológico
de Boca del Río (ITBC) y un reporte de la necrop 
sia practicada a un ejemplar hembra gestante,
con análisis de patología, elaborado por perso
nal de la Facultad de Medicina Veterinaria de la
UNAM.

El 22 de agosto, convocado para sustentar sus

denuncias, Zazueta no presentó los análisis del
ITBC, aunque insistió en que los metales pesa 
dos habían provocado la pérdida de al menos 35
manatíes y enfermaban a los pobladores de la zo 
na. Esa postura causó extrañeza — destaca un in
forme sobre el caso al que se tuvo acceso y más,
porque no aportó estudios distintos a los orde
nados y realizados por las autoridades tabasque 
ñas, en conjunto conlaUJAT, la Asociación Mexi
cana de Hábitats para la Interacción y Protección
del Mamíferos Marinos, el Acuario de Veracruz, el
Colegio de la Frontera Sur y algunos asociados a la
AZCARM.

Para entonces ya habían pasado tres sema
nas del primer dictamen oficial sobre el caso: las
evidencias disponibles, tras tomar muestras de
agua y organismos, no explicaban la muerte de
los manatíes, por lo que se requerían más estu
dios sobre los cuerpos líquidos, los sedimentos y
la vegetación, además de más necropsias, pues
de los 31 ejemplares hallados, sólo tres habían si
do sometidos a los exámenes forenses.

Desde su comparecencia, Zazueta no volvió a
presentarse ante las autoridades ambientales; no
obstante, las convocatorias directas —vía telefó
nica— y los mensajes que le fueron remitidos con
otros agremiados ala AZCARM. Reportes de fun
cionarios tabasqueños refieren que han realizado
tres visitas a Tabasco, en vuelos privados.

Lo cierto es que en los últimos cinco meses
han aparecido 43 manatíes muertos y todavía no
se identifica el agente causal de los decesos. Las
hipótesis planteadas son: florecimiento de algas
nocivas, depredación humanay contaminación
de aguas.

EFECTOS SECUNDARIOS

AVISTAMIENTOS. Sin más compañía que la de
un asistente, José Antonio Meade Kuribreña re
corría ayer a paso lento uno de los pasillos latera
les del Parque Lincoln. Nuevamente de traje, con
su nuevo look, se dirigía a una comida en uno de
los restaurantes más concurridos de Polanco. El
excandidato presidencial priista pronto regre 
sará a la actividad, luego de que decidiera  por
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motivos estrictamente familiares quedarse en
México. A unas calles, Aurelio Ñuño termina
ba una amena charla con Alexandra Zapata, vo
cera del Imco. La reunión entre los expertos en la
reforma educativa ocurrió apenas a una cuadra
del cuartel general del elbismo. El extitular de la
SEP reactiva, al igual que su exjefe, sus aparicio
nes públicas. En el PRI esperan que pronto se in
corpore al CEN... ¿como presidente de la Funda
ción Colosio?

RÉPLICA. El Poder Legislativo Federal puso el
ejemplo, en materia de austeridad, con la reduc
ción de los emolumentos que perciben senado
res y diputados federales. La Suprema Corte de
Justicia de la Nación recortará gastos adminis
trativos , pero no está dispuesta a la reducción sa
larial, pues —en su criterio las frugalidades no
deben comprometer la autonomía e indepen
dencia judicial. En ese ámbito anticiparon una
reducciónpresupuestal de 5,000 millones de pe
sos para el ejercicio fiscal 2019 y el Tribunal Elec
toral solicitará 2,606 millones, 350 millones me
nos que en el 2018. ¿Y los órganos autónomos? El
senador priista, Mario Zamora, propuso un pun
to de acuerdo para exhortar a los congresos de
las 32 entidades federativas a establecer planes

de ahorro, reducir erogaciones y transparentar
el ejercicio del gasto público devengado para sus
funciones. "La austeridad llegó para quedarse,
el Estado debe tener como principal política de
gasto la preservación de los recursos", sentenció
el representante sinaloense.

CERTEZAS. En el Tribunal Superior de Justicia
de la Ciudad de México, después de un análisis
profundo, tienen certeza de la elegibilidad, jurí
dicamente hablando, del actual presidente de esa
instancia, Alvaro Augusto Pérez Juárez, quien
buscaría reelegirse en el cargo por los próximos
tres años, toda vez que la nueva Constitución Po
lítica de la CDMX entrará en vigor hasta diciem 
bre próximo .El proceso de renovación tendrá lu 
gar a principios del mes de noviembre y, para
ello, han levantado la mano también la magistra
da Celia Marín Sasaki, el magistrado Manuel En
rique Díaz Infante y el magistrado Carlos Vargas
Martínez; este último, por cierto, quien fuera ofi
cial mayor del organismo judicial en tiempos de
Edgar Elias Azar.
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TRASCENDIÓ
:Que aun cuando 2019 será un año elec
toralmente flojo, el Tribunal Electoral que
encabeza la magistrada Janine Otálora Ma
lassis apenas prevé reducir su presupuesto
en 350 millones de pesos en relación con
2018, en el que hubo más de 30 elecciones.

Sin duda su idea de austeridad quedó un
poco lejos de los más de 800 millones
que prevé recortar la Suprema Corte para
el próximo año.

:Que el retraso en la asignación de
curules en el Palacio de San Lázaro impidió
ayer votar la Ley de Remuneraciones de los
Servidores Públicos en el tablero electróni
co, por lo que se tomó de viva voz sufragio
por sufragio, en un prolongado trámite de
65 minutos.

Y es que los diputados de la coalición Juntos
Haremos Historia aprovecharon para acom
pañar su voto con las consabidas arengas
lopezobradoristas, llegando a extremos
como el de María Rósete, del PES, quien
clamó un "gracias a Dios y a López Obrador
la transformación llegó", o Esther Mejía,
de Morena, que invadida de emoción votó
entre sollozos y un "no vamos a defraudar a
nuestro país". ¡Zas!

:Que en lo que él mismo definió como
una "despedida" ante el gremio cultural del
país, el secretario de Educación Pública,
Otto Granados Roldán, acudió al homenaje
que el Fondo de Cultura Económica rindió
a escritores que en 2018 habrían cumplido

100 años, entre ellos Juan José Arreóla y
Alí Chumacera.

En la mesa principal, donde el titular de
la SEP estuvo acompañado de Enrique
Florescano, Eduardo Lizalde y Joaquín
DíezCanedo, se habló de todo, menos de
la reforma educativa, de la cual el próximo
gobierno morenista ha prometido que no
dejará coma sobre coma.

Fue una despedida con ecos salinistas, pues
tanto el director del FCE, José Carreño
Carlón, como Granados Roldán fueron vo
ceros del ex presidente y una vez terminada
la ceremonia, el secretario se despidió de
los invitados y desapareció por una puerta
secreta, lo que dejó a la prensa con sus
preguntas en la lengua.

:Que luego de cuatro años y medio al
frente de Comisión de Seguridad de Morelos,
Alberto Capella Ibarra entregará el mando
hoy en una ceremonia en el C5.

El aún funcionario, quien deja entrever que
tendrá otras responsabilidades próxima
mente, asegura que con el Mando Único
mejoró la coordinación policiaca y, según
cifras oficiales, se redujeron los crímenes de
alto impacto como el secuestro, el homicidio
doloso y la extorsión.

Al acto oficial de transmisión del mando se

espera la presencia del gobernador Graco
Ramírez y del próximo comisionado de
Seguridad, José Ortiz Guarneros.
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DÍA CON DÍA

La invención del cura Hidalgo/ II

HÉCTOR AGUILAR CAMÍN

La Independencia de México no la hizo
el cura Miguel Hidalgo en 1810, sino
el militar criollo Agustín de Iturbide,

en 1821.

Nada quería tener que ver Iturbide con
la rebelión de Hidalgo y Morelos ni con
los restos de insurgentes que quedaban,
a quienes seguía viendo como meros
delincuentes.
Simpatizantes de aquellos rebeldes se

colaron, sin embargo, al Congreso que
acompañó el primer gobierno de Iturbide.
Eran partidarios de la República y pugnaron
por traer al elogio de la patria a los curas
insurgentes, no solo como precursores de la
Independencia, sino de la causa republicana.
Primera transfiguración: Hidalgo repu

blicano. Su consagración retrospectiva
corrió desde entonces la suerte, azarosa
pero triunfal, de la causa de la República.

Iturbide cayó al abismo tratando de hacerse
emperador y no solo fue derrotado por los
republicanos de la época, sino expulsado
de la Independencia misma.
La ley del Congreso republicano del 19

de abril de 1823 declaró beneméritos a
Hidalgo y a otros jefes insurgentes. Los
restos de Hidalgo fueron exhumados y
vueltos a enterrar con honores.
El 17 de septiembre, día de la arenga de

Hidalgo a sus feligreses de Dolores, fue
asumido como fecha de la Independencia
(luego cambiarían al 16).
"Fue así", dice O'Gorman, "como legalmente

pasó Hidalgo de cabecilla de salteadores a
iniciador de nuestra Independencia".
Nada fue quedando en los escritos y los

discursos sobre Hidalgo del "sacerdote
novohispano". Empezó a ser "el venerable
filósofo virgiliano de corazón sensible" que

"reúne a sus fieles para instruirlos en los
derechos ciudadanos y redimirlos del abismo
de ignorancia en que los tiene sepultados
la más cruel e injusta de las tiranías".
Las urgencias guerreras de la causa liberal

frente a la intervención francesa indujeron
la siguiente transfiguración de Hidalgo.
La cuajó en un discurso célebre Ignacio

Ramírez, inventor de la paternidad universal
del párroco: "No descendemos del indio ni
del español, sino de Hidalgo, verdadero
padre de la patria".
Pero el Hidalgo necesario entonces, dice

O'Gorman, en el momento de la guerra con
tra el invasor, no era el anciano venerable,
sino "el iracundo inspirador de 'mueran los
gachupines', el terrible ángel de la guerra sin
cuartel. Solo su ejemplo, concluyó El Nigro
mante, conduciría a la República a la victoria".
(Continuará) M
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

NI UNA PIEDRA
NI UNA COMA

Carlos Marín

Enfurecido por el atentado en mayo del
42 que cobró la vida del comandante
de la ocupación de Checoslovaquia,
Reinhard Heydrich (alto dirigente de
las SS), Hitler designó gobernador de
Bohemia al carnicero Kurt Daluege,
con la orden de dar con los conspi
radores y cobrar venganza con sus
protectores.
Las investigaciones llevaron al po

blado de Lídice, refugio de guerrilleros,
que el ejercito alemán cercó, sacó a
los habitantes de sus casas y asesinó
alrededor de mil 300 civiles entre
hombres, mujeres, niños y ancianos.
El 10 de junio, con cargas de dinamita,

la localidad fue borrada del mapa.
No satisfecho aún, Daluege se

tiró pecho a tierra, miró al horizonte
y dio la instrucción de proseguir la
demolición hasta que no viera con
sus binoculares ni un ladrillo ni una
piedra en pie.
igual suerte corrió la localidad

de Lezáky.
Para honrar a la resistencia checa

y mantener el nombre, la colonia San
Jerónimo de la capital mexicana se
apellida Lídice.
Lo recordé antier, luego de que el

vengativo mariscal de Morena en San
Lázaro, Mario lion Delgado, amenazó:
De la reforma educativa no quedará

"ni una coma...".
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o]POLITICA CER

Voldemort y los estudiantes
Jairo Calixto Albarrán

Admirable, la manera en que la Se
cretaría de Educación Pública cuida
el legado del Ñuño Artillero del que

ya casi nadie, tristemente, se acuerda. A
diferencia de otras instituciones donde ya
están en el año de Hidalgo, llevándose al
estilo Javidú hasta el papel de baño usado,
en la SEP defienden la Deforma Educativa

como hubiéramos querido que López Porpi
//o defendiera el peso. Y hacen bien. Tanto
afán por convertir los exámenes magisteria
les como si los maestros fueran a entrar a la
NASA, y tanta corretiza en su contra con la
espada desenvainada no se pueden olvidar.
Digo, ya quisiéramos que con ese empeño
las autoridades hubieran perseguido a los
huachicoleros, cuya industria ha crecido 57
por ciento mientras Pemex y las autorida
des federales se hacen patos. Más o menos
lo que hace la PGR con el caso de Chayito
Robles, que pide a gritos cuando menos una
orden de presentación.
Sobre todo presentarla para que nos

ofrezca un curso sobre cómo "hacerla sin
ser apañada en el intento".
La cosa es defender el patrimonio his

tórico, pero como los del INAH, que en un
país no tiene seguros contra temblores. O
sea, luego pasa lo que al museo brasileño y
le van a echar la culpa a los Tupperweare.
(Tengo la impresión que quienes se ponen
fonquis con los de los portaviandas se les

olvida, como a Osorio Chong, que son Godí
nez de altos ingresos).
Sí, hay que ponerse truchas y no dejar

que se pierda el legado para la posteridad
como una gota de grasa en la lluvia ácida.
Ahí tenemos al gobierno de Ciudad de

México que ve con tristeza que la marca
#CdMx puede desaparecer, pues doña Clau
dia Sheinbaum no la quiere en su territorio.
O sea, cómo voy a creer que se pretenda
desaparecer el recuerdo del dotor Mancera,
cuyas maravillas son tan irrefutables e
inmarcesibles que, por ejemplo, muchos
damnificados del temblor de hace un año
continúan viviendo en tiendas de campaña
nada más para homenajear el apoyo siem

pre generoso de don Miguel Angel. Eso sin
contar la espléndida seguridad que se vive,
producto de una polecía y una autoridad
que son ejemplo de eficiencia y humanismo.
Bueno, cómo estará de buena la reforma

educativa que hasta los panistas quieren
defenderla de la misma manera en que han
defendido su democracia interna.

Todo esto pienso mientras ante la Marcha
del silencio evoco un tuit de la tuitera Sofía
Oropeza, que quizá resuma todo esto para
la generación millennial. La imagen de un
cartel que afirma: "Voldemort fue derro
tado por unos estudiantes organizados",
para que lo entienda la Loca academia de
Innombrables. M
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EN PRIVADO

Perdón y olvido,
Francisco y Andrés
JOAQUÍN
LÓPEZDÓRIGA

Van entre las aberraciones temporales
y las desviaciones reversibles, Florestán
El papa Francisco y el presidente electo

Andrés Manuel López Obrador enfrentan un
dilema: el perdón y castigo, dice el primero,

para los malos curas que por décadas abusaron
de menores, y el perdón, pero no olvido para las
víctimas de la violencia y familiares de los miles
de desaparecidos en México, plantea el segundo.
El pontificado de Bergoglio ha sido marcado

por el escándalo de la pederastía eclesiástica que
aflora en el mundo, marcadamente en Estados
Unidos y en Irlanda, epicentro de esta desviación.
Su viaje a Chile quedó marcado por su distancia

con las víctimas de esos criminales, que luego
quiso corregir con una declaración y más tarde
recibiendo a las víctimas.
En la víspera de su visita a Irlanda, estalló el

caso Pensilvania: mil niños abusados por 300
sacerdotes a lo largo de 70 años.
Ya en Dublín, nadie salió a recibirlo. En el

recorrido del aeropuerto a la nunciatura solo
pudo saludar a dos personas desde el papamó
vil. Estando allí, el ex nuncio en Washington, el
arzobispo Cario María Viganó, lo acusó de encu
brir abusos sexuales del ex cardenal Theodoro

McCarrick, y pidió su renuncia. Días después
la fiscal general de Nueva York citó a las ocho
diócesis del estado en una investigación de
abusos sexuales, y el mismo Francisco acaba de
convocar a los presidentes de las conferencias
episcopales del mundo para revisar este tema
del 21 al 24 de febrero próximos.
El caso de López Obrador se parece en el ori

gen, también hereda la crisis de desaparecidos

y asesinados por anos, y pasa por su propuesta
de perdón y olvido, lo que familiares rechazaron
exigiendo justicia y castigo para los responsables.
El papa había hablado de perdón, que las

víctimas rechazan, como aquí los deudos de
muertos y familiares de desaparecidos, lo que
le hicieron saber en el primer foro para la paz,
en Ciudad Juárez, el pasado 8 de agosto. Al final,
uno y otro, Francisco y Andrés Manuel, tendrán
que aceptar que el perdón es tan imposible
como el olvido, cuando la métrica debería ser
justicia y castigo para los criminales, ya curas
pederastas, ya homicidas.
Además, a diferencia de las víctimas de abuso

sexual que conocen a sus agresores, aquí, ¿a quién
perdonarían los familiares de los desaparecidos
y asesinados si no conocen a los autores...?

RETALES
1. TUPPER. ¿Cuántos millones de mexicanos
llevan su comida al trabajo y no dicen nada o
salen a un puesto callejero a echarse un taco o
una torta? Lo digo porque hay neolegisladores
que enseñan sus tuppers como expresión de
austeridad;
2. ESTUDIOS. Sin tener un proyecto ejecutivo,
que lleva meses o años y millones de pesos, se
plantea la consulta popular del nuevo aeropuerto
sin conocer su costo real; y
3. ERRATA. Ayer por un error apunté aquí que
el rector Javier Barros Sierra había encabezado
la Marcha del Silencio del 13 de septiembre de
1968, ayer se cumplieron 50 años. La marcha a
la que asistió Barros Sierra fue la del 1 de agosto
de Rectoría a Félix Cuevas. Gracias Gerardo
Estrada. M
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ASTILLERO
Los grilletes económicos tí FMI,
petroleras, NAICM // Avance en otros
temas // Austeridad, Robles y RE
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

TRES TEMAS, CON sus especi
ficaciones y modalidades, han
concentrado la atención pública en
estos días: lo que se ha denominado
austeridad republicana, la reforma

educativa (RE) y la gestión de Rosario Robles
Berlanga. En el abordamiento de ellos está im
presa la huell a del movimiento obradorista que
ya gobierna el Congreso federal y que estará en
Palacio Nacional dentro de dos meses y medio.
PERO, MIENTRAS ESTOS y otros temas de
claro impacto político y social están en el de
bate, los grilletes económicos tratan de impo
nerse, silenciosamente, en temas sustanciales
como el manejo fiscal (con "asesoría técnica"
del Fondo Monetario Internacional, los con
tratos petroleros, la construcción del nuevo
aeropuerto internacional en Texcoco y la "con
fianza de los mercados" con vista al retiro o el
mantenimiento de inversiones en México.

AYER MISMO, LA Cámara de Diputados
aprobó, en lo general, la ley de remuneracio
nes, que obliga a que ningún servidor público
pueda ganar más de lo asignado al presidente
de la República. Con insistencia, ciertos me
dios y determinados comentaristas han estado
advirtiendo del riesgo de que tales restriccio
nes salariales estén provocando, ya, prepara
tivos para retiros voluntarios de personajes
de alto nivel técnico y operativo que no están
dispuestos a percibir sueldos recortados.

LAS MEDIDAS DE austeridad que ha im
pulsado el presidente electo, Andrés Manuel
López Obrador, buscan ahorros puros, pero,
también, la eliminación de prácticas de abusos
y corrupción que han caracterizado a la mayor
parte de la élite política pluripartidista (por
cierto, durante ya casi 12 años, esta columna
y este opinante se han negado a referirse a los
respectivos ocupantes fraudulentos de Los
Pinos, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto,
como presidentes).

EL PUNTO DE la reforma educativa ha sido
igualmente cantado con toda anticipación. El
propio López Obrador lo remarcó semanas
atrás ante Peña Nieto. Ahora, ambas cámaras

legislativas han emitido puntos de acuerdo
(que históricamente han sido similares a las
llamadas a misa) para exhortar a la adminis
tración actual a que incumpla la normatividad
vigente y se abstenga de continuar con la eva
luación de profesores.

EL JEFE POLÍTICO de San Lázaro, Mario
Delgado, ha hecho saber con énfasis que no
quedará ni una coma de la dizque reforma edu
cativa que él mismo apoyó cuando era senador
a nombre del Partido de la Revolución De
mocrática. Para efectos políticos inmediatos,
la demolición avanza, aunque los segmentos
más duros del magisterio no oficialista des
confían de la verdadera dimensión y profundi
dad del trabajo morenista con mazas y picos.

ROSARIO ROBLES BERLANGA, por su
parte, se colocó por voluntad propia como can
didata de primer turno al ejercicio justiciero
que la tribuna reclama desde ahora al gobierno
por entrar. Ejemplo consolidado del ejercicio
del poder público como fuente de estafas y
pillerías, el paso de ella por dos secretarías de
Estado ha dejado suficientes muestras como
para activar mecanismos judiciales contra la
corrupción a partir del próximo uno de diciem
bre. Buen servicio indeseado ha hecho Robles
al obradorismo.

EN TANTO, EL forcejeo sustantivo y contun
dente se está dando en el terreno económico.
Las "fuerzas del mercado" están condicionan
do el próximo actuar del obradorismo. El futu
ro jefe de la oficina presidencial, Alfonso Ro
mo, empresario derechista que ha sido la plu
ma final del proyecto de nación ganador de las
recientes elecciones, ha anunciado que se han
revisado los contratos petroleros signados
hasta ahora y se ha vis to todo bien, al grado de
que ese obradorismo se sentiría "cómodo, muy
cómodo" con esos textos y los negocios que
amparan, si acaso con preocupación para ver
cómo el próximo gobierno federal puede ayu
dar a que dichos negocios caminen pronto y
bien. Al mismo poder del "mercado" ha dejado
Romo la definición de las tarifas de venta de las
gasolinas en el país.
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Alfonso Durazo
El futuro titular

^r" de la Secretaría
de Seguridad Pública fe
deral se echó a cuestas el
delicado trabajo de pro
teger periodistas en estos
tiempos violentos y lo es
tá haciendo en coordina
ción con Alejandro Enci
nas, que será subsecreta
rio de Gobernación al
mando de Olga Sánchez
Cordero. Suena muy bien
que así sea, que la división
de la superSegob en dos
dependencias se haga ba
jo la lógica de reparto te
mático de atribuciones y
no provoque desconexión.
Durazo ha dado una muy
buena señal con esto.

Oscar Eduardo Ramírez
.Tenerla mayo
ría en las cáma

ras, la Presidencia de la
República y la Jefatura
de Gobierno de la CDMX,
no parece suficiente para
algunos morenistas que
creen que hay tiempo
para las rabietas y las
amenazas. Al menos así
lo demuestra el senador
Ramírez Aguilar, quien
aseveró que no echar la
reforma educativa para
abajo pondrá en marcha
la maquinaria vil, la de
los bloqueos, cierre de
carreteras y toma de es
pacios públicos. Mal y de
malas.
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SEN. RICARDO MONREAL,
PRESIDENTE DE LA JUNTA
DE COORDINACIÓN POLÍTICA
SENADO DE LA REPÚBLICA:

+Ser bueno es fácil.

Lo difícil es ser justo
Víctor Hugo

CIUDAD DE MÉXICO. Debe usted
conocer los problemas que entre los
finales del siglo pasado y los prin
cipios del actual mermaron seve

ramente la relación personal y política de Ro
sario Robles Berlanga y Andrés Manuel
López Obrador, cuando se dio entre ellos el
cambio de la dirigencia nacional perredista.
Que yo sepa —y será mejor que esté equivoca
do—, esa situación no cambió de entonces a la
fecha. Cada quien tomó su camino y cada quien
labró su destino actual. Mal no lo hicieron, pero
mientras hoy López Obrador está por lograr el
gran sueño de su vida, Robles Berlanga con
cluye una muy importante etapa de su carrera
política, pero en medio de una tormenta penal y
política que ha evolucionado en una circunstan
cia demasiado irregular y por ello más amena
zante para su futuro. Este caso, de casi todos co
nocido ya por tan manoseado que está, pudiera
considerarse el modelo más acabado del cinis

mo al que la corrupción y la impunidad llegaron
en el curso de la actual administración pública
mexicana, no sólo en la comisión descarada de

delitos contra el patrimonio de la Nación; tam
bién por la forma en que las acusaciones saltan
de un lado a otro como lluvia de lodo que todo
lo embarra y lo ensucia.
Como abogado que usted es, en las clases de
Derecho Romano se debió aprender de memo
ria la gran máxima romana que define:
Jus sum quique tribuere y significa: Justicia es
dar a cada quien ¡o que ¡e pertenece.
Pero para los efectos nacionales, nos encontra
mos en los terrenos más selectos y oscuros de la
estafa maestra. El libro que así se intitula, escri
to por los periodistas Nayeli Roldán, Miriam
Castillo y Manuel Ureste, dice en su prólogo:
"... En sus primeros 17 años de existencia, la
Auditoría Superior de la Federación presentó
873 denuncias penales por mal uso de los recur
sos públicos... Apenas 10 denuncias termina
ron con un funcionario o un particular someti
dos ajuicio. Y ninguno de ellos fue condenado
en estos 17 años."

¿Para qué, pues, se crean las instituciones de jus
ticia en México? Para que la población goce de
furia mentándole la madre a los gobernantes y a
sus cómplices civiles, como un proceso intermi
nable para sacar la neura sin que, al menos por
este conducto, la sangre llegue al río. En el Sena
do, usted ya anunció a la primera comisión que
creará la sexagésima cuarta Legislatura Federal
para investigar este asunto que amenaza con cla
var a Rosario Robles en la picota, y por los di
putados federales, Mario Delgado, el pastor de

los morenos quiere llevarla, con el pretexto de la
glosa del sexto informe presidencial del sexenio,
a que la destacen y lancen sus pedazos a las jau
rías ante las miradas de los periodistas con sus
cámaras de video y fotográficas grabando en
loquecidas.
Me permito, senador, transmitirles una observa
ción, que cuentan con toda la libertad y el dere
cho de ni siquiera leerla:
Cumpliendo con los ceremoniales priistas de ca
da inicio sexenal, Rosario Robles parece ser
ya, a estas fechas, la seguidora de Elba Esther
Gordillo como el primero y quizás único ob
jetivo de la justicia mexicana, para que el nue
vo Presidente de la República muestre a la Na
ción agradecida su voluntad de acabar, de un so
lo golpe, con la corrupción y la impunidad.., pa
ra que en el 2024 las cosas terminen como aho
ra oootra vez, en cristiana repetición de los fina
les sexenales, con el saqueo a todo vapor de to
das las arcas gubernamentales ¡y claro!, con la li
beración de Rosario.

¿Por qué en vez de lo anterior, no atrepellan en
esta ocasión a la Auditoría Superior de la Fede
ración y la dejan cumplir su responsabilidad de
balacear a todas las estafas maestras y sus bene
ficiarios, con el apoyo de la Fiscalía General de
la República recién creada, autónoma y con to
do el poder de la ley?
Así cuidarán las espaldas de su jefe de jefes
López Obrador...
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Reacción coordinada
Por la cercanía del cambio de gobierno, algunas
decisiones que tendrán impacto después del 30 de
noviembre deben tomarse por consenso entre el
gobierno saliente y el entrante.
Eso ocurrió con el ofrecimiento, revelado por la
prensa norteamericana, del gobierno de Donald
Trump de darle a México 20 millones de dólares
para deportar migrantes centroamericanos antes de
que lleguen a Estados Unidos.
El ofrecimiento existió. El actual gobierno
consultó con el próximo. Llegaron a la
conclusión de rechazarlo.

Olga Sánchez, futura secretaria de Gobernación,
respondió tajante: México no será policía de
Estados Unidos para detener migrantes.

De viva voz
Tenía muchos años que un rector universitario
no se sentaba a resolver un diferendo de manera
directa con los alumnos.

Quien ganó con el encuentro entre alumnos
del CCH Azcapotzalco y Enrique Graue, fue la
Universidad.

Graue dialogó con los estudiantes y se
comprometió de viva voz, sin intermediarios, a
resolver sus demandas.

Sacó a relucir su experiencia como profesor.
A pesar de los porros y sus dueños, el doctor Graue
demostró que en la Universidad de la Nación el
diálogo es la única forma de resolver problemas.

50 años después
La Marcha del Silencio original se llevó a cabo
hace medio siglo.

Ocurrió durante el viejo régimen, autoritario e
inflexible, sin capacidad para procesar protestas y
sin la más mínima disposición para el diálogo.
Cinco días después de esa marcha el Ejército
tomó las instalaciones de Ciudad Universitaria.

Las cosas hoy son diferentes, hay cambios
cualitativos. Las marchas de protesta, sí son
pacíficas, transcurren sin sobresaltos. Ha habido
miles.
Varios de los líderes estudiantiles del Movimiento

del 68 hoy son parte de la coalición política
que ganó las elecciones y ocuparán puestos de
gobierno.
Un país diferente y, al menos en este aspecto,
mejor.

Revuelta desde el poder
Integrantes de la bancada de Morena en el Senado,
que es mayoritaria y tiene por lo tanto margen de
sobra para realizar cambios legales, llaman a la
revuelta desde el poder.
El senador Oscar Ramírez advirtió a la SEP que si
no se cancelan las evaluaciones magisteriales de
inmediato, se violentará la paz social.
Los maestros podrían, amenazó Ramírez,
tomar carreteras, plazas comerciales y alterar
el orden.

Se le olvidó decir que las evaluaciones son parte
de una ley y si quieren eliminarlas el único paso
admisible es emprender el proceso para cambiarla.
Pueden hacerlo. Suyo es el poder. ¿Por qué
se resisten a aceptar su condición de fuerza
mayoritaria?
Por su larga e insuperada tradición de oposición
rijosa, prefieren el atajo de la revuelta para hacer
los cambios.
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Rafael Cardona
rafael.cardona.sandoval@gmail.com
elcristalazouno@hotmail.com

EL CRISTA LAZO

Correcciones, despedidas y otras cosas
En un afán de justicia y también de honesti

dad profesional, esta columna debe reco
nocer y enmendar parte de lo pu
blicado ayer.
Dije de la cita del rector
Enrique Graue con el

Presidente Electo y su reunión
en Azcapotzalco con los que
josos estudiantes del CCH:
"...un paliativo político
y una derrota estudian
til... (y sobre la marcha
de hoy), lo harán sin su
rector a quien han echa
do de su colegio en Az
capotzalco...".
Calificar la asamblea

de anteayer como una
derrota es, además
de inexacto, injusto.
El gesto de Graue fue
valiente y útil, no impor
ta si el pliego se firmó has
ta la tarde y fuera del CCH.
El compromiso ya se había
asumido públicamente.
Y lo otro, pues es sencillo, los estudiantes no echa
ron al rector de su colegio. Lo provocadores hicieron
su infame trabajo al final de la reunión y pusieron en
riesgo la operación completa, Por fortuna fracasaron.
Queda dicho lo anterior, como se dice en la lengua
burocrática, "para los fines a que haya lugar". Lo de
más, se queda como está. Y a otra cosa.
VIALE

Muchos hablan de la influencia de Emilio Viale en

los reporteros jóvenes.
Yo nunca tuve enseñanza suya, tuve amistad y heren
cia: el escritorio en el cual trabajo en Crónica era su
yo, como el cubículo, como algunos libros suyos de
jados como parte del viejo librero.
Y también guardo muchos recuerdos de nuestros

tiempos de compartir redacción, horarios y trabajos.
Desayunábamos con Pancho Cárdenas y Raúl To
rres Barrón en "La calesa" o el Sanborn's de Lafra

gua. Guardo en la memoria una de las mejores cró
nicas policiacas de todos los tiempos, firmada por
Emilio Viale en el viejo Excélsior, donde nos cono
cimos, en la cual desplegó agudas dotes de observa
dor y cronista singular, seguro del terreno en el cual
desenvolvía sus habilidades, en una época en la cual
la policía arremetía en serio contra manifestantes o
periodistas sin distingo, y era necesario nadar entre
peces de peligro.
Viale conocía como pocos la "fuente" policiaca. La
única diferencia entre él y otros reporteros asentados
en esos terrenos siempre tentadores, fue su honesti
dad. Emilio fue un hombre íntegro y sencillo, aleja
do de todo el bluff de los pedantes y la arrogancia de
los influyentes.
Su sentido del humor fue ácido y festivo. "Fíjate —
me contó un día— cómo son los políticos. Llamaron
del PRI porque querían el nombre completo de 'Pe
pe Grillo', quien hace la columna de Crónica. En el
conmutador los transfirieron conmigo.
"Una secretaria muy ceremoniosa, me dijo: ¿Usted
me podría dar la dirección y el nombre completo del
señor 'Pepe Grillo"?
"Yo le dije, sí cómo no. Es Londres 38 y el nombre
completo, es don José Grillo. Así nada más. Al po
co tiempo me mandaron una carta del presidente del
PRI con un montón de libros horribles, dirigida a don
José Grillo".

Y se reía con una carcajada andina.
Muchos creen en la sabiduría periodística de Viale.
Yo entre ellos, pero muy pocos pudieron disfrutar de
su otro talento, la preparación del ceviche y la magia
de la cebolla morada y el ají amarillo.

Un día en Excélsior, con otro de los peruanos ahí
asentados para fortuna de nosotros, Pedro Alvarez del
Villar, se suscitó un pleito verbal interminable sobre
quién era el mejor cevichero de todos.
—Yo hago el mejor ceviche del Perú, dijo Pedro.
—Pues yo hago el mejor ceviche del mundo, dijo
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Emilio.

Yo siempre voté por el de Emilio. Cuando conocí a
Tania Libertad, quedó desplazado al segundo sitio,
pero ésa es otra historia.
SILENCIO

Tras la Marcha del silencio, conmemorada de mane
ra un tanto equívoca ayer, vino hace 50 años la ocu
pación de la Ciudad Universitaria por el Ejército. Re
cupero un fragmento del texto de Carlos Monsiváis:
".. .Muchas palabras —muertas, desvencijadas, demo
lidas—habían surgido y habían vuelto a vivir en esos
días últimos y en ningún momento como ése, la noche
del 18 de septiembre en la CU, adquirían el relieve, la
altura que varios sexenios de efusiones demagógicas
habían erosionado hasta el punto de extinción.
"Pero advertir esa resurrección de una semántica cí

vica en el instante en que se trasformaba definitiva
mente el perfil estatal, podía ser una deformación de

oficio. Había que dejar de sentir con nítida y corrosi
va agudeza el sentido de los términos 'solidaridad',
'generosidad', 'lucidez histórica', para entender y fi
jar el contexto: un ejército empeñado en aumentar su
poder a cambio de eliminar su prestigio, un estilo de
gobierno que seguía confundiendo la ostentación de
fuerza con el diálogo y la mudez gesticulante con el
silencio de la autoridad, unos medios de comunica
ción que insistían en hacer equivalentes la transmi
sión parcial y deformada de noticias con la informa
ción crítica..."

REFORMA

La defensa legal del gobierno frente a la estrategia de
no aplicar las evaluaciones y el contenido legal de és
tas en el ejercicio magisterial, es una sencilla patadi
ta en medio del ahogo.
Desde la Cámara de Diputados ya lo dijo Mario Del
gado. No quedará de la reforma ni una coma.
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N. Núñez y Pence
Otra Trump: El 24 octubre de 2016 el candidato Donald
Trump reiteró, después de visitar Los Pinos, su prome
sa de construir un muro que pagaría México, pero dos
años después su congreso republicano le notificó que
deberá usar 20 millones del fondo de ayuda a los Esta
dos extranjeros para colaborar con su vecino a pagar
el pasaje de 17 mil ilegales al sur del Rio Bravo, condi
ción que lo alejará más de su vicepresidente Mike
Pence ¿posible? autor del artículo anónimo en NYT
Resistencia en el ala oeste para contener los daños de
su jefe Trump. La Constitución estadounidense con
templa activar la XXV enmienda cuando el jefe de Es
tado es incapaz de desempeñar su trabajo.

Presidente: Si Trump enfrenta juicio político su re
levo será El presidente en la sombra: la verdad sobre
Pence, un libro del colega Peter Eisner, quien así lo
describe: "un evangélico conservador cuya estructura
sn el PR, Comité de Acción Política y el apoyo de 132
diputados en el Capitolio, excepción del expresidente
de los diputados Paul Ryan, quien nunca se alineó a la
agenda Trump, y el supremacista cristiano Pence,
3uien busca imponer una moral bíblica en el esquema
público y en Indiana autorizó locales para discriminar
parejas gay, rechaza el cambio climático", sostiene
'fumar no mata" y se debe concluir el muro fronterizo
con México. Su encargo da vigencia a una frase del
primer vicepresidente estadounidense, lohn Adams:
'No soy nada, pero también puedo ser todo".
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ONU: Agenda 2030,
suscrita en 2015 por 193
líderes de Estado, entre
dios México. Objetivos
3ue aplicará el alcalde
Cuauhtémoc Néstor

quien "con CS y AMLO
buscaré erradicar

aambre, pobreza y
brindar servicios bási
cos de calidad". Los

contrastes entre sus

colonias como los cin
turones de miseria

'persuadirán a encon
trar una industria inno

vadora para cumplir con esta agenda a sólo 12 años de
distancia" advirtió CN... Clean Air Expo: México aportó
vía el experto en movilidad y seguridad laime Ferrer,
quien participó en Birmingham su visión contra el
cambio climático y es reconocido por P Movilidad 3.0
que será de utilidad a Claudia Sheinbaum que asegura
en ese rubro todos los accidentes son prevenibles...
Caos UNAM: exlíder del CEU, Imanol Ordorika vincu
ló al exdirector de Vigilancia, Brígido Navarrete, con la
resurrección porril... PAN: El diputado Juan Carlos Ro
mero anticipó que la próxima semana se conocerán
ios nombres de los presidentes de las comisiones ordi
narias Gobernación, Presupuesto, Migración. Avaló
plan de austeridad en San Lázarorpero advirtió sobre
riesgo de socavar instituciones republicanas. Su simi
íar PT "pugnaré por confiscar los bienes hurtados por
Gabino Cué para destinarlos a los afectados del sismo
2017... SMSEM: El Organo Electoral Independiente
2018, emitió la convocatoria para la renovación de su
dirigencia 20182021.

El experto en mo
vilidad y seguridad
Jaime Ferrer participó
en Birmingham su
visión contra el cam

bio climático y, quien
es reconocido por P
Movilidad 3.0, será de
utilidad a Claudia
Sheinbaum
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SE VA CDMX Y TODO
LO QUE HUELA
A MANCERA
La marca que empezó como icono de
promoción turística y luego como logo
del gobierno tiene sus días contados

ada gobernante pone su marca a la ad
ministración que encabeza, algunas de
ellas pegan, otras, no; ya sea un lema,
una frase, una imagen que ayuden a aso
ciarlo. "Ciudad de la esperanza" fue la de
Andrés Manuel López Obrador; "Capital
en movimiento", la de Marcelo Ebrard;

Miguel Ángel ManCera inició con "Decidamos juntos",
después vino la propuesta del logo CDMX que está a punto
de cumplir su ciclo, como él.
Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno electa, lanzó la

convocatoria para el cambio de imagen de la ciudad y
aclaró que CDMX se utilizará como marca turística, pero
va a desaparecer como logo institucional. El lema del
gobierno de 2018 a 2024 será "Innovación y esperanza".

La frase de Mancera, "Decidamos juntos", nunca pegó,
tenía su origen en marcar diferencia con su antecesor y
promotor Ebrard, que tomaba las decisiones solito.

Los acuerdos políticos con el presidente Enrique Peña
permitieron que se destrabara la reforma política del Dis
trito Federal, para que la Ciudad de México fuera el estado
32, con todos los derechos políticos para sus habitantes y
tener una Constitución. Fue un hecho trascendente, que
se buscó durante muchos años,
pero la población en general no
tiene claro el beneficio, por eso
no pueden capitalizar el logro.

Desde marzo de 2014, el go
bierno capitalino hizo los trámi

tes para registrar ante Instituto
Mexicano de la Propiedad In
dustrial (IMPI) el logo CDMX y
cinco meses después obtuvo el registro.

El IMPI otorgó por 10 años el registro de la marca CDMX
al Gobierno de la Ciudad de México para "publicidad y
asistencia en la dirección de negocios; consultoría en di
rección de negocios; consultoría profesional en negocios
y valoración de negocios comerciales".

Pero la administración la incorporó no sólo para cues
tiones turísticas, sino también en la identidad oficial de todo
el gobierno, está en documentos oficiales, publicaciones,
nombres de programas y acciones de carácter institucional.

Extrañamente este trámite lo mandó hacer el gobierno
con el Buffet de Abogados Rosales, la documentación
lleva la firma de David Rosales García, aún cuando hay
una enorme área de Consejería Jurídica, pero esto fue una
constante en esta administración.
El Fondo Mixto de Promoción Turística dice que la

marca CDMX tuvo tres mercados, el local, el nacional e
internacional; presumen las giras del globo aerostático,
así como el proyecto del gran avión que en su fuselaje
llevaba el logo, pero no hay claridad de los costos que re
presentó y de dónde salen los 4 mil millones de impactos
que presumen.
La CDMX no será más la marca del gobierno; como

también se modificará la propuesta de Desarrollo Urbano
de este sexenio; la misma suerte va a tener el Reglamento
de Tránsito y las fotomultas que son los proyectos que
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identifican junto con la inseguridad al sexenio de Mancera.
Resulta difícil recordar algún benéfico heredado por

el actual gobierno y Claudia Sheinbaum Pardo quiere
marcar su raya.

PRESUMEN QUE
LOGRÓ CUATRO
MILLONES DE

IMPACTOS
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LA REVANCHA DE LOS MAESTROS

MARTHA
ANAYA

Del debate de ayer en el Senado, sorprendió la cantidad de
maestros que integran esta legislatura y su calidad discursiva

e trataba de un exhorto
Sal Presidente de la Re

pública al secretario de
Educación y al Instituto
de Evaluación de la Edu

cación para suspender
la evaluación a docen

tes, programada del 3 al 25 de noviembre
próximos. Y no, no se trata de una evalua
ción para acceder a una plaza, sino para
otorgar promociones a los docentes de
acuerdo con su desempeño. Pero eso era
lo de menos.

El tema sirvió ayer para ver subir a la
tribuna del Senado a un buen número de
maestros de distintos rumbos del país
y de diversos partidos y escuchar su
indignación por la Reforma Educativa.
Volaban frases como "¡Vamos a tumbar
esta reforma!", "no podemos dejar ir más
allá esta reforma", "es indignante que se
haya recurrido a esta bajeza para denostar
a un sector", "esta Reforma Educativa le
sobra al país, en cambio, nos faltan mu
chos maestros que han caído".
Provenían lo mismo el ex rector de

la Universidad de Querétaro, Gilberto
Herrera Ruiz; que el maestro de grupo,
Casimiro Méndez; la profesora ambulante
tenía como aula un tráiler Cora Cecilia

Pinedo el maestro de banquillo, Rubén
Rocha Moya; la morelense Lucía Meza,

que daba clases en escue
las semiderruidas; hasta la
"orgullosamente evaluada",
María Guadalupe Saldaña.
Sus voces, sus historias

narradas brevemente a

manera quasi de anécdotas
ante la tiranía del reloj aca
llaban cualquier posición en contra.

El panista Gustavo Madero intentó una
defensa de la Reforma que tanto promo
vieron: "Nadie puede negar que la calidad
de la educación es insuficiente y no es por
falta de recursos..." apuntaría.
Pero sus palabras serían recibidas con

un silencio de sabor acusatorio.
Beatriz Paredes (PRI) y Dante Delgado

(MC) intentaron redirigir la discusión hacia
el tema jurídico analizar si es posible
ordenar que se suspenda una evaluación
que ordena la ley y enviar para ello el
tema a la Junta de Coordinación Política.
No les hicieron caso. La proponente

del exhorto, Blanca Estela Piña, "no se
allanó", como explicaría Martí Batres ante
el reclamo de Miguel Ángel Mancera por
no haber puesto a votación la solicitud de
enviar el exhorto a la Jucopo.

El coordinador de la bancada de More
na, Ricardo Monreal, tomaría entonces la
palabra. Recordó el origen de la Reforma
Educativa, de dónde vinieron los agravios,
cómo excluyeron a los maestros y cómo
secuestraron al Congreso para votar la
iniciativa. Luego, asestó: "Les puedo decir
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con toda honestidad que sí estamos pre
parando la Reforma, que sí vamos a ir a
fondo y que probablemente vayamos hasta

la reforma constitucional
al tercero... Si es necesa
rio, vamos a abrogar todo
el contenido de la Reforma

Educativa y vamos a partir
de cero". Ganó el exhorto:
58 votos a favor, 33 en con

tra, 12 abstenciones.
Así comenzó, desde la más alta tribuna

de la nación, la revancha de los maestros.

GEMAS: Volante repartido el 13 de sep
tiembre de 1968: "Puedes darte cuenta
de nuestro silencio, un silencio impre
sionante. un silencio conmouedor. un
silencio que expresa nuestro senti

miento y a la vez nuestra indignación."

GUSTAVO
MADERO INTENTÓ

DEFENDER

LA REFORMA QUE
PROMOVIERON
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LA NEGOCIACION
EN EL PAN

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

Los primeros dos reuniones de lo Conago
con AMLO, aceleraron el acuerdo interno
en el PAN

oras antes de que se anunciara la fórmula
Hque lleva a Marko Cortés como candidato

a la presidencia del PAN y a Héctor Larios
como aspirante a la secretaría general,
no había acuerdo. Larios se negaba a ir
como segundo de quien, repetía en pú
blico y en privado, era "más de lo mismo"

y representaba "continuidad".
Al menos dos gobernadores y otro par de liderazgos

panistas, hablaron con él para convencerlo. Cuatro días
tardó en deshojar la margarita. De manera paralela, gober
nadores, ex gobernadores y legisladores azules cruzaron
llamadas para empujar la candidatura de unidad. La fo
tografía que selló el pacto, el lunes, fue reveladora. Caras
sonrientes de algunos, particularmente el ex gobernador
de Puebla, Rafael Moreno Valle y su sucesor Antonio
Gali, que contrastaban con la seriedad del próximo #12 del
PAN. Minutos después de que se hiciera oficial la fórmula
platiqué con el ex senador. "El acuerdo fue impulsado por
liderazgos del partido, que veían venir un encontronazo",
me dijo en la radio, en MVS Noticias. "Me pidieron que
asumiera la secretaría general, tenía dudas de tipo per
sonal, pero decidí entrarle", remató casi con resignación.

Durante el proceso estuvieron
muy activos los mandatarios
de Tamaulipas, Francisco Ca
beza de Vaca; de Querétaro,
Francisco Domínguez; y de
Aguascalientes, Martín Orozco.
24 horas antes, Larios esta

ba decidido a rechazar la idea,
pero la presión pudo más. Los
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gobernadores que platicaron con él le hicieron ver la
importancia de tener un aliado en el CEN. Le presentaron
un análisis frío. No tenía oportunidad frente a Cortés. Lo
repensó y desistió. Marko traía una aplanadora.

Empezó, entonces, la operación fina. El paso siguiente
de los gobernadores, acompañados por Roberto Gil, fue
trazar una ruta para negociar. Pidieron la cabeza del au
tonombrado coordinador del PAN en el Senado Damián
Zepeda, a quien achacan parte de la fallida estrategia
electoral, y con quien varios tienen diferencias personales.
La cabeza de Zepeda fue entregada por Cortés, quien se
comprometió a designar en su lugar una vez ganada la
dirigencia a Moreno Valle. El poblano no es santo de
la devoción de muchos, pero para los gobernadores es
quien puede hacer política y meter las manos por ellos en
la Cámara alta. Las primeras dos reuniones de la Conago
con AMLO, también fueron factor que aceleró el acuerdo
interno. Los panistas vieron la urgencia de cohesionar al
partido para enfrentar lo que será una andanada del Pre
sidente electo contra la forma en que ejercen el poder en
sus entidades. Los 12 gobernadores del PAN tenían claro
que no iban a ser factor para detener la llegada de Cortés,
pero sí podían marcar diferencia en cómo ganaría.

OFF THE RECORD
Los 12 iban con él los a na L] islas también, pero Miguel
Márquez, gobernador de Guanajuato único estado

donde AMLO no ganó se echó para atrás y decidió no
buscar la presidencia del PAN. Su cálculo político fue

personal. A ver si le sale.

SON LOS

GOBERNADORES,
LA CLAVE EN

EL ACUERDO
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Sacapuntas

Focos rojos
Pese a que todavía no le toca atender el conflicto en la
UNAM, en el equipo de AMLO hay preocupación pol
lo que pueda pasar en planteles de la periferia de la
CDMX. Existenfocos rojos por dos fechas: las fiestas
patrias y el 2 de octubre. Apelan a que el gobierno en
turno asuma la responsabilidad y desactive la bomba
de tiempo en la Máxima Casa de Estudios.

El cuadro de Benito
Ahora que regresa el culto político a Benito Juárez,
en el PRD capitalino no se quieren quedar atrás.
Solicitarán a las autoridades federales que el cuadro
del Benemérito, que se encuentra en la Segob, regrese
a Palacio Nacional, de donde salid en el sexenio de Fox.

Joven revelación
Toda una revelación resultó el coordinador del PVEM

en el Senado, Raúl Bolaños Cacho. Ante los espinosos
asuntos que fe han tocado en este inicio de Legislatura,
supo responder. Con lasjuanitas de Chiapas, impulsó
una iniciativa para castigar la violencia política contra
las mujeres. Y con la licencia a Manuel Velasco, el daño
lo pagó Morena y no su partido.
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Félix; en campaña
Se equivocan quienes creyeron que Félix Salgado
mantendrá bajo perfil. El senador arremetió contra
el gobierno federal y el ex titular de Segob, Miguel
Ángel Osorio. Los señaló como responsables del
caso Ayotzinapa. Ante ello, Osorio fe recordó que sus
ex compañeros de partido gobernaban el estado y
el municipio de los trágicos hechos. Nos dicen que
Salgado buscará la gubernatura de Guerrero, y a ello
se debe su ansia de generar polémica desde el Senado.

Celebración
La Coneamin amanece hoy de fiesta en la CDMX por
su aniversario 100 y su Reunión Anual, en la que
un regio es el invitado de honor: el director general
de Arca Continental, Francisco Garza. Recibirá del
presidente Enrique Peña y su dirigente Francisco
Cervantes, la presea Coneamin al Industrial del Año,
reconocimiento a quienes han contribuido con el
mejoramiento y el desarrollo sustentable del sector.
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VACILADAS DE AMLO
LUIS
SOTO

Le gusta "darle atole con el dedo" a la
gente, incluyendo a los que no votaron
por él. Quiere tener a todos contentos

a semana pasada, Andrés Manuel López
Obrador tuvo la ocurrencia de anunciar
que en cuanto su gobierno "agarre color"
y tenga credibilidad, les va a dar chance a
los contribuyentes que declaren los im
puestos que quieran con sólo firmar una
hojita donde digan que está declarando la

verdad y nada más que la verdad de sus ingresos.
La Secretaría de Hacienda pareció responderle que

no sabía lo que estaba diciendo, y distribuyó la siguiente
información: En este sexenio el número de contribu
yentes fiscales pasó de 38.4 millones en 2012 a 68.4
millones en 2108, estableciendo un record de personas
y empresas que pagan impuestos, lo que ha derivado en el
fortalecimiento de las finanzas públicas y en sostenimiento
de indicadores como el superávit primario en las finanzas
gubernamentales. Dicho incremento se debió a diversas
disposiciones fiscales y el uso de medios electrónicos
como mecanismo de inscripción al Registro Federal de
Contribuyentes que permite por internet el llenado de
un formulario y la captura de datos del contribuyente. (O
sea nada de simples hojitas). Y abundó la dependencia: El
padrón de contribuyentes está conformado por 38.5 millo

nes de asalariados, cerca de 28
millones de personas físicas
y alrededor de 2 millones de
personas morales. El avance en
el número de contribuyentes ha
tenido un efecto positivo en el
aumento de la recaudación tri

butaria que pasó de representar
8.3% del PIB en 2012, a 13.5%

en 2016 y 13.1% del PIB en diciembre de 2017, subraya

Hacienda. En este periodo destaca el incremento del ISR,
que pasó de 4.8% del PIB a 7.2% del PIB. Colaboradores
de Andrés Manuel comentaron al columnista: No es que
no sepa del tema recaudatorio; te lo juro que sí le entien
de, pero le gusta "darle atole con el dedo" a la gente,
incluyendo a los que no votaron por él. Quiere tener
a todos contentos, insisten y advierten: Espérate a que
se siente en la silla del águila, y vas a ver cómo "les va a
torcer el pescuezo" a los contribuyentes, sobre todo a las
empresas y empresarios que pagan una cantidad ridicula
de impuestos. ¡A ver si es cierto! Retan los incrédulos.

AGENDA PREVIA: El Grupo Parlamentario del Partido
Verde en la LXIV Legislatura de la Cámara de Diputa
dos, nombró al ex legislador, Gerardo Flores Ramírez,
coordinador de su agenda legislativa; tendrá la tarea de
establecer el vínculo institucional con otros poderes y

órganos autónomos, entre ellos el Ifetel y la
Cofece, para la construcción de una propuesta legislati
va modernizadora por parte del PVEM. Flores ha tenido
una amplia trayectoria en la administración pública y

en el sector privado; ha sido diputado y senador por ese
partido, especializado en temas de desarrollo económi
co de nuestro país. Con su visión y conocimiento de ta

labor legislativa, no hay duda de que Flores realizará un
extraordinario trabajo para traducir en iniciativas las
demandas ciudadanas, aseguró el coordinador de los

diputados del Verde. Arturo Escobar y Vega.

ESPEREN A QUE
SE SIENTE

EN LA SILLA DEL

ÁGUILA, DICEN
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La caja de la resonancia
os hechos del 7 de septiembre provo
caron todo tipo de reacciones en las co
munidades universitarias. Son aconteci

J mientos que no pueden pasar de largo; a
lo que se suma el momento político que estamos
viviendo.

La UNAM es la caja de resonancia; atrapa la atención en particu
lar entre las universidades públicas. No es casual que en muchas de
ellas se hayan puesto, estos días en la mesa, elementos similares a
los de la agenda de los estudiantes del CCH Azcapotzalco.

Lo que pasó, de la mano de la reacción estudiantil, ha generado
una toma de conciencia en muchas universidades. Pudiéramos

estar ante un detonador que teníamos tiempo de no ver.
En la historia reciente hemos tenido varios movimientos estu

diantiles. La UNAM ha llegado a estar cerrada a lo largo de meses, lo
que ha provocado la renuncia, entre otras cosas, de rectores.

No ha sido la única institución pública que ha pasado por paros
y huelgas. El IPN, otro de nuestros referentes, estuvo en paro a lo
largo de varios meses. El conflicto pasó a otro nivel cuando se llegó
al acuerdo de constituir un congreso. Hasta ahora no se ha podido
concretar del todo, por diversas razones; algunos casos ajenos al
propio Politécnico; el tema está incubado, que no muerto.
Traemos a cuenta estos dos hechos, pero evidentemente hay

muchos más para ser considerados, porque fueron momentos de
enorme complejidad para estas dos influyentes instituciones y, de
paso, también para el país.

Fue muy difícil pasar a nuevos estados de las cosas. Se llevó
mucho tiempo resolver los problemas, sin pasar por alto que al
final, ambas instituciones salieron dolidas, pero fortalecidas.

Quizá una de las razones por las cuales se fueron resolviendo

los problemas en aquellos años, se debió a que, en lo general, no
salieron de las cuatro paredes de las propias instituciones, por más
que hayan merecido gran atención política y mediática.

Otro elemento pudo ser que la situación política del país no
llegó a afectar a los movimientos estudiantiles. Los tiempos polí
ticos del país siempre son agitados, pero por una razón u otra, no
llegaron a afectar de manera expansiva estos momentos.

La dinámica política es clave para resolver o dificultar este tipo
de situaciones. No se sabe cuándo se pueden salir de las manos;
eso lo saben los propios estudiantes, así como cuándo se puede
perder el diálogo.

Son escenarios volátiles, fértiles y expansivos, proclives para
que se metan muchas manos y, sobre todo, para que se encuentren
intereses de toda índole. No es casual que ésta haya sido la palabra
más utilizada para referirse al 7 de septiembre.

La han usado el Presidente electo, el rector, los propios estu
diantes y, tímidamente, algunos fúncionarios, quienes todavía, en
el papel, gobiernan. Existe un consenso, en el sentido de que la
UNAM puede ser utilizada para fines abyectos en tiempos en los
que se está cambiando el Gobierno federal y el de la CDMX.

Hoy estamos ante un escenario y ante un cambio con tintes in
éditos, el cual, todo indica, apunta a una transformación que no se
vio ni por asomo en 2000 ni el 2006.

El efecto expansivo de lo que está pasando genera serios riesgos.
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Sin embargo, también se está creando un momento en el que en
algunas universidades se están planteando temas que han estado
en el archivo y que su dinámica diaria no les ha permitido reflexio
nar y discutir.

Va a ser muy difícil que lo que suceda estos días en la UNAM se
quede en sus cuatro paredes.

Va a repercutir, porque se han conjuntado diferentes momentos
de gran importancia, los cuales podrían interrelacionarse de algu
na u otra manera.

RESQUICIOS.
Ayer circuló la información de que Morena quiere desa

parecer el INEE. La CNTE lo exige y parece que ésta es una
de las razones de la presunta decisión. Quieren destrozar el pasado,
sin conocerlo. ¿Saben realmente para qué sirve el INEE y quiénes
son sus destacados integrantes, a los que no hay manera de califi
car de conservadores o algo parecido?

EXISTE UN CON

SENSO, en el

sentido deque la
UNAM puede ser
utilizada para fines
abyectos en tiem
pos en los que se
está cambiando el

Gobierno federal y
el de la CDMX
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Con singular prisa, como si
antes del 1 de diciembre,
cuando el nuevo titular del

Poder Ejecutivo Federal,
Andrés Manuel López Obrador, rinda
protesta ante el Congreso de la Unión,
sus principales promesas de campaña
electoral las hayan aprobado y entren,
o estén a punto de que se apliquen, las
mayorías del Movimiento de Regene
ración Nacional en las Cámaras de Di

putados y Senadores las empezaron
a presentar como iniciativas propias
para adelantarlas y aprobarlas.

Los legisladores lopezobradoristas comenzaron
a presentarlas en San Lázaro y en la sede senatorial
del Paseo de la Reforma que lo mismo incluyen re
cortes presupuéstales en sus propios recintos, que
la Ley de Austeridad Republicana, con la que se su
primirán las pensiones a expresidentes, servicios
de escolta personal y familiar y uso de vehículos
blindados a funcionarios públicos.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

SIN la participación que se esperaba, bajo una perti
naz lluvia y pacífica hasta el cierre de esta columna,
fue la marcha de miles de estudiantes que, para recor

dar la del silencio de hace 50 años, partió del Museo
de Antropología e Historia al Zócalo, en donde está
prevista la realización de un mitin para insistir en la
exigencia de que cese la violencia en la UNAM y en
todas las instituciones educativas del país.
LOS contingentes llevaban mantas, carteles y pan
cartas con ese reclamo para que en escuelas, facul
tades y preparatorias de la máxima casa de estudios,
y del resto de universidades, se refuerce la vigilancia
para hacer frente y expulsar a los grupos de porros
enquistados en ellas y que son financiados o están
en las mismas nóminas.

DE que persiste el empeño en el próximo gobier
no de que se construyan dos pistas de aterrizaje en
Santa Lucía, en el municipio hidalguense de Tizay u
ca, y de que la construcción del Nuevo Aeropuerto
Internacional de México se suspenda, sigue sin haber
duda; y de eso volvió a dar muestra el propuesto se
cretario de Comunicaciones y Transportes, Javier
Jiménez Espriú.
IGUAL que anteriores estudios de empresas espe
cializadas en aeronáutica, que han coincidido en que
ese proyecto en el que insiste el Presidente electo,
Andrés Manuel López Obrador, es inviable por los
riesgos que representa, el próximo funcionario re
chazó los realizados tanto por el Colegio de Ingenie
ros Civiles, como por la Academia de Ingeniería.
AMBOS coinciden en que el de la ac tual base militar
costaría 217 mil millones de pesos, es decir, el triple
de los 70 mil —más los 100 mil de indemnizaciones
por la cancelación de contratos del proyecto NAIM—
que anunciara el mismo Jiménez Espriú, lo que a
éste le parece exagerado de parte de los grupos de
ingenieros, que de esa manera concluyeron su tarea.
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Rozones
Batres, ¿se suaviza?
Pues que dice Martí Batres que siempre no quiere

que se elimine el Instituto Nacional para la Eva
luación de la Educación (INEE). Resulta que, ayer

por la mañana, la Gaceta Parlamentaria tenía registrada una
propuesta para eliminar el INEE; sin embargo, después de la
discusión ante el Pleno, se colocó una nueva versión, sin esa

petición. Entonces, ¿sí o no?

Taboada, con mareaje personal
Así que el panista Santiago Taboada va a estar bajo

la lupa de los vecinos cuando se siente en la ahora
alcaldía de Benito Juárez. Sobre todo en el tema

de construcciones irregulares, pues hay una manifiesta des
confianza respecto a que las autoridades lleguen a un nuevo
arreglo con los desarrolladores para permitir que se hagan
de edificios de 10 pisos, donde sólo tienen permiso para tres.
Taboada jura que ni una varilla irregular. Que así sea.

Robles, a paso apresurado
Difícil momento el que pasó Rosario Robles, ayer

por la mañana. Y es que al acudir a la ceremonia
para conmemorar a los Niños Héroes, la titular de

Sedatu tuvo que esquivar a los reporteros, quienes buscaban
algún posicionamiento por los señalamientos que han hecho
a su gestión en esa secretaría y en Sedesol. Dicen que al térmi
no de la ceremonia caminó apresuradamente a su vehículo.

AMLO dice no a Trump
Quien afirma que de ninguna manera será el po

licía de Donald Trump es el Presidente electo,
Andrés Manuel López Obrador. Ayer, la futura

secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, dijo que
el tabasqueño no recibirá recursos de Estados Unidos para
apoyarlo en las deportaciones en la frontera. Colaboración sí,
pero no a ese nivel, asegura la ministra de la Suprema Corte
en retiro.

Cazan a Mayer
A quien ya están buscando para que caiga... otra vez,

es a Sergio Mayer. El diputado de Morena res
pondió y compartió ayer en redes una publicación

que hace referencia a un mexicano "exitoso"; sin embargo,
el exbailarín nunca investigó ni se dio cuenta de que no era
menor y tampoco mexicano, sino una estrella de cine para
adultos, y la publicación sólo era un meme que busca que
caigan personas por desconocimiento. Más abusado, Mayer.

Sandoval no la libra... ni en Chalma

El exgobernador priista de Nayarit, Roberto Sando
val, fue inhabilitado ayer por el Congreso local para
ocupar cargo alguno durante 12 años y 10 meses.

Esto luego de que la Sección Instructora del Gran Jurado, lo
acusara de intervención en las elecciones pasadas y de ma
nejo indebido de fondos públicos por el desvío de recursos
favoreciendo a los candidatos del PRI. Se sabe que el miér
coles estuvo en la Basílica de Guadalupe. Pero parece que no
le sirvió.
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?S§NO SL ME FUF 'E L CHAPO'. AGAKCIA11INA SI. V LO PREMIARO
MAÑERO
Comentaaeste espacio Alejandro Gertz Mañero en una misi
va, que el día de la fuga de Joaquín "El Chapo" Guzmán del<S) penal de Puente Grande, Jalisco, el 19 de enero de 2001, los fun
cionarios a cargo eran empleados de Gobernación, cuyo titular

era Santiago Creel Miranda.

Esto es, el órgano de Prevención y Readaptación todavía no era entre
gado a la SSP de Gertz Mañero, por lo tanto la fuga del capo del Cártel
de Sinaloa no está en su curriculum, sin embargo, Gertz Mañero apro
vecha para darle un superrecargón a García Luna.

Dice Gertz: "El encargado de la Unidad de Inteligencia de la Policía Federal
Preventiva, que tenía personal permanente en ese penal (Puente Gran
de) era Genaro García Luna... y que recibió después de esa muestra de
incompetencia en 'inteligencia', la Dirección de Control de la AFI que tuvo
que ser desmantelada después de 6 años de corrupción".

Continúa: "Inmediatamente después fue 'castigado' por ello, nombrándolo
secretario de Seguridad Pública por otros 6 años (sexenio de Felipe Calde
rón),conel resultado patéticoquetodossufrimos"(cartahttps://goo.gl/lyJ3k6).

Comentamos aquí el martes (https://goo.gl/NnwYKw) que el futuro titu
lar de SSP, Alfonso Durazo Montaño, daba como un hecho el ingre
so de Alejandro Gertz al gabinete de seguridad de Andrés Manuel
López Obrador.

RFS PUEDEN PEDIR CAMBIO DE COO

¿A poco Andrés Manuel López Obrador r c;r
bio de coordinador estatal a Cuauhtémoc Blanco nada más
por ser gobernador de su alianza Juntos Haremos Historia..?

Que el 'Temo' incumplió el acuerdo con el presidente electo para nom
brar a Rabindranath Salazar en el gabinete, es otra cosa, pero le fue
concedido el cambio. Así que si algún mandatario estatal está ¡nconfor
me con el coordinador designado, pues deberán hacer fila en la Casa de
Transición de la colonia Roma.

Seguramente'veremos a Alfredo del Mazo Maza en la petición de cam
bio de DelfinaGómez, o al sinaloense Quirino OrdazCoppel en el true

que del diputado mo.renista Jaime Montes Salas, o ai tlaxcalteca Marco
Mena Rodríguez para quitarse de encimaa la electoral LorenaCuéllar.

Yaque mientras los gobernadores no incumplan acuerdos como el gober
futbolista, llevarán la fiesta en paz y no habrá otro show como el de Yei
dckol Polevnsky, a quien no se le pasa el coraje y promueve a un 'árbi
tro' más rudo que Pierluigi Collina para controlar al ex americanista.

MIGUEl MANCERA ACOMODA A SUS CUATES EN LL SENADO
El Diablo se apareció en el Senado. Es el mote del nuevo jefe
de la Unidad de Eventos de la Cámara Alta, a cargo de Gabriel
Arturo Sánchez Salinas, "El Puma", supercuate de Miguel
Mancera Espinosa.

Bueno, no nada más es cuate de! senador, fue coordinador de Apoyo Téc
nico y Logística en la Jefatura de Gobierno, y le llaman El Diablo porque
aseguran que sí existe, pero nadie lo ve. A ver cómo le va con la austeri
dad del 'Tupper' y las quesadillas de Martí Batres Guadarrama, com
parado con los dispendios de Mancera.

Rrsr.tlARDO DE 'EXPLOSIVOS PATKIOS' DE NUFVOEXPONEN
A LA CATEDRAL

Diez años tiene el cabildo de la Catedral de la Arquidiocesis de la
CDMX.ahoraenmanosdelcardenalCarlosAguiar Retes, pidien(3) do al gobierno federal la reubicación del resguardoydesplieguede
toneiadasde material pirotécnicoque en cada fiesta patriase guar

danypreparanenelatrioorientaldelrecintomásimportantedelcolonialismo.

Con el propósito de medir las repercusiones de las explosiones cercanas al
monumento histórico, que en una de las ocasiones provocó daños irrepara
bles en una de las esculturas, el cabildo pidió desde hace años un informe a
la Secretaría de Cultura, y hasta el momento no hay respuesta.

El resguardo de la pirotecnia pertenece a la Sedeña de Salvador Cienfue
gos zepeda. sin embargo, las malas experiencias en lugares permitidos
que supuestamente cumplen estrictamente las normas, indican que no hay
precaución infalible.

"Por algo no lo ponen en Palacio Nacional o en el Palacio del Ayuntamiento,
ubicados en el mismo Zócalo", dicen los curas. Amén.
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Red
Compartida
Las redes sociales de los acti

vistas de la UNAM estuvieron

muy movidas a lo largo de la maña
na. Los diferentes liderazgos de los
bachilleratos han estado trasladan

do sus piezas a lo largo de ia ciudad
y, por lo que sabemos, hay al menos
tres escuelas que han creado sus
propios escudos que van a defender
a la comunidad estudiantil

Hasta donde sabemos, los gru
pos que, sin ir armados, estarán a la
defensiva de cualquier intromisión
externa son: CCH Azcapo, CCH
Oriente y CCH Naucalpan.
A pesar de las buenas intencio

nes del gobierno federal,
desde Estados Unidos ya le mandaron
a decir a Ildefonso Guajardo,
Secretario de Economía, que no coma
ansias, que en todo caso, el que va a
firmar el TLC con Estados Unidos será

el próximo gobierno y no el actual, por
más ganas y declaraciones que haga.
larry Rubín, representante del

Partido Republicano, fue muy enfá
tico al definir quiénes serán los
abajo firmantes y es que es momen
to de que las copias que hay sobre el
TLC 2.(1 están bajo llave.
Les vamos avisando que en el

Estado de México ya están dis
cutiendo temas interesantes en el

Congreso estatal, y el primero de ellos
es ese donde la fracción de Morena, la
más grande de todas, tiene en las
manos deNazario Gutiérrez Martínez,

la iniciativa para la derogación de la
tenencia vehicular

Además, se impulsó la elimina
ción del Programa de Apoyo a la
Comunidad #PAC, que permitía en
anteriores Legislaturas que cada
legislador recibiera 2.5 millones de
pesos anuales.
"En ninguna de las 32 entidades

del pais se contempla un programa
similar, el cual operaba bajo crite
rios políticos y discrecionales" refi
rió Azucena Cisne ros, presidente de
la mesa directiva.
El diputado federal del PRI,

Enrique Ochoa Reza, dice
que van a vigilar el cumplimiento de
las propuestas en materia energéti
ca hechas por AMLO, conste, no se
comprometió a defender la reforma
energética.

Pidió continuar con las licitacio

nes y contratos de utilidad comparti
das en Peinex, así como la continua
ción de la inversión privada en el sec
tor en las actividades de perforación y
extracción de pozos petroleras.
PD: el coordinador de Morena

en la Cámara de Diputados,
Mario Delgado, anunció que les pidie
ron donar 45 mil pesos de su dieta al
fideicomiso, por los demás, y así conti
nuar con la recaudación de apoyos
para los damnificados de los sismos
del 7 y 19 de septiembre. Por cierto, les
avisó que las contribuciones se reali
zarán a título personal.
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Póbermpolítico
Serenata a AMLO, por los
derechos de la infancia

Matías Pasca!
Niños llevan serenata al Presidente

electo, Andrés Manuel López Obrador,
para resaltar la importancia de los de

rechos de la infancia.

Con mariachi y al pie del balcón de la casa
de transición, el grupo de niños ofreció la
serenata al tabasqueño.
Antes de cantar la primera canción, el di

rector ejecutivo de la Red Por los Derechos
de la Infancia en México, Juan Martín Pé
rez García, señaló que esta serenata es "para
recordarle que niñas y niños son parte de
este país, la serenata es un recordatorio en
estas fiestas patrias, para que recuerde a
niños y niñas".
Los infantes, ataviados con camisas y pla

yeras blancas, sostenían carteles en donde
pedían incorporar a "la niñez y ia adolescen
cia en la agenda pública", asi como "mi voz,
mi decisión; la esperanza en una elección".
La serenata, que continuó cerca de las

10:00 horas, con la canción 'Un poco loco',
previo a la llegada de López Obrador a las ofi
cinas de transición ubicadas en el número
2L6 de la calle de Chihuahua, se intercalaba

con datos sobre los retos que enfrenta la
infancia en México, que ofrecía Pérez García.
Entre la información que compartió destaca

que 2.5 millones de niños trabajan, y entre
sus principales peticiones está que desde el L

de diciembre, el próximo mandatario federal
incorpore en su agenda estratégica los dere
chos de niños, niñas y adolescentes.
En tanto que los niños provenientes del

"Centro Colibrí, dentro de la campaña
#YoQuieroSerP residente, gritaron algunas
consignas enjavor de sus derechos, al tiem
po que sostenían ramos de rosas blancas ij
rojas. Mientras esperaban la llegada de Ló
pez Obrador y sonaban las notas de 'El
mariachi loco', y La BiJcina1, los niños y ni
ñas presentes en esta serenata expresaron
de su Lfoz algunas de sus demandas para el
futuro como el contar con salud y Líiuienda.
A las 10:39 horas, López Obrador llegó a

estas oficinas e ingresó en medio de las
voces de los pequeños que pedían: "AMLO,
escúchanos, AMLO, escúchanos"; mientras
seguía la música de! mariachi.
Tras la llegada del Mandatario electo, salió

la próxima secretaria de Gobernación. Olga
Sánchez Cordero, quien les anunció que la
víspera se presentó una modificación a la
segunda fracción del Artículo 30.
Ello, dijo, "es un gran auance; todos los

niños que estaban naciendo en el extranjero,
en muchas ocasiones, no podían tener la
nacionalidad mexicana porque no se les
reconocía en estos países, la nacionalidad
mexicana".
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COMENTARIOS
LUÍS MANUEL
NOVELO

novveL_Lu¡s@yahoo.com.m>£

Líderes
El líder de colonos naucalpense
Rodrigo Reina comentó, que para
conocer las verdaderas demandas

e inquietudes de los ciudadanos,
los gobiernos municipales deben
escuchar a los verdaderos líderes

sociales, por lo que la administración
de Patricia Durán deberá escuchar la

oposición de la gente al proyecto de
construir un desarrollo en el terreno

cercano a plaza satélite, así como
atender el asunto de la invasión de

un terreno de uso vial en la cuarta

sección de Lomas Verdes (debajo de
La Cúspide) en donde se instalaba el
tianguis y recoger el reclamo de hacer
un puente que conecte al municipio
con el circuito NaucalpanEcatepec.

Maurilio Hernández, quien preside
en la Junta de Coordinación Políti

ca, logró que por unanimidad la 60
legislatura mexiquense aprobara que
dejen de ejercer el famoso Progra
ma de Apoyo a Comunidades (PAC)
lo que permitía que los diputados
pudieran hacer uso de 2.5millones
al año para entrega de materiales
de construcción. De hecho Armando

Bautista, coordinador de la bancada

del PT, fue también insistente en este
tema desde que estuvo en campaña.
La presidenta municipal Guadalupe
Fernández dio inicio a la obra de

pavimentación en la calle 6 de San
Blas, por un monto de más de 4 mi
llones de pesos y los vecinos están
felices, mientras que un grupo de
comerciantes y vecinos se oponen a
la repavimentación de la Avenida 20
de Noviembre.

En Coacalco convocaron a la ciuda

danía a que aprovechen los últimos
días en los que darán descuentos
para el pago del impuesto predial.

En el municipio de Cuautitlán Izcalli
la CAEM dio a conocer que el grupo
Tláloc se habrá de sumar a los es

fuerzos que realiza el gobierno que
encabeza Víctor Estrada para aten
der el escurrimiento del canal San

José que ha afectado a las colonias
Cofradía IV y San Miguel.

Durante los tres días que se montó el
carril exprés en el Viaducto Elevado B¡
centenario, miles de conductores han
salido beneficiados ya que con este
carril se les permite más agilidad y me
nos pérdida de tiempo en su recorrido.
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¿SERÁ?

¿Inmueble inservible?
Entre los múltiples inmuebles que se han declarado en pér
dida total como consecuencia del sismo del año pasado, nos
aseguran que se tendría que incluir ya el que fuera sede del
Tribunal Superior de Justicia, en la calle de Fray Servando
32. Al edificio, que fuera adquirido por el hoy magistrado
Carlos Vargas en sus tiempos de oficial mayor, no se le han
efectuado los dictámenes especializados que recomenda
ron diversos Directores Responsables de Obra y, al parecer,
podría quedar inservible. Lo raro del asunto es que la misma
Oficialía Mayor insiste ante el pleno del Tribunal que la es
tructura delrecinto se encuentra enperfectas condiciones,
y que incluso éste podría funcionar como una sede alterna
al organismo del Poder Judicial.

¿Transformación en el ISSSTE?
Con la designación de Luis Antonio Ramírez Pineda como
próximo director general del ISSSTE, diversos proveedores
del instituto aseguran que la promesa de cambiar para eli
minar la corrupcióny el dispendio dejamuchoque desea):
Pues, de entrada, este funcionario es y seguirá siendo un
militante activo del PR1, sumado a que fungió como director
de Finanzas del propio ISSSTEenel actual sexenio y para
terminar, es el creador de los Servicios Integrales Privados
en el organismo, en donde se subcontratan tareas clínicas y
médicas con sobreprecios de más del 100% de lo que venía
pagando el propio instituto e incluso elIMSS.¿Será?

Reconocen a mexicano en RU
En los próximos días, el mexicano Jaime Enrique Ferrer
Aldana, experto en temas ambientales de movilidad y
seguridad vial, estará participando nuevamente con su
empresa por el Premio a la Innovación Tecnológica en un
importante foro internacional para mejorar la calidad
del aire en el mundo; el evento se llevará a cabo en Bir
mingham, Reino Unido, yes denominado CleanAirExpo
Ferrer Aldana ha sido reconocido nacional e internacio

nalmente con su coautor Alfonso Vélez por el proyecto
Movilidad 3.0, una política públicapara vialidades seguras,
sustentables e inteligentes. Ojalá el próximo gobierno capi
talino le eche un ojo a este tipo de proyectos que pueden
mejorar la movilidad y que han llamado la atención a nivel
global. ¿Será?

Se cuelgan de una buena imagen...,
pero
Quien será el próximo secretario del Ayuntamiento de
Culiacán, Ramón Lucas Lizárraga, dio positivo a cocaína
y fue detenido el 15 de julio de 2017, por lo que de inme
diato fue criticado por el alcalde de extracción morenista
Jesús Estrada Ferreiro, pues el consumo y tráfico de droga
en ese lugar es un problema serio. Ojaláy no le resulte
contraproducente este nombramiento. Y es que aprove
chándose de la imagen de honestidad de su líder nacional,
algunos representantes populares que ganaron la elección
pasada viven más del prestigio de sujefe que del de ellos.
Tal es el caso de la senadora Marybel Villegas, quien no ha
escatimado en el gasto para mantener presencia en redes
sociales. ¿Será?
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Rebelión en el equipo de
AMLOporla austeridad

Es un asunto de necesidad.
O de funcionalidad, si

se quiere emplear un tér
mino más adecuado para

la operación de la administración
pública federal.
El dato es casi general:
Los futuros secretarios de Es

tado y directores generales creen
incompleto su equipo de trabajo
si faltan funcionarios clave hasta
ahora.

Dos cargos:
Oficiales mayores, encargados

del buen manejo de la adminis
tración interna y de la evaluación
de los programas de su respectiva
dependencia.
Y las coordinaciones, gerencias

o jefaturas de prensa y relaciones
públicas, como se les quierallamar
a quienes atienden la imagen insti
tucional y del titular.
En ambos casos la decisión está

tomada:

Andrés Manuel López Obra
dor ha ordenado cancelar las ofi
cialías mayores y reducir la míni
mo las actuales oficinas de prensa.
Ante este panorama, se da un

dato curioso:
Los futuros secretarios o direc

tores generales preguntan a sus
antecesores, o sea, a los actuales
integrantes del gobierno de En
rique Peña Nieto cómo podrían
operar sin esas áreas.
Más aún: cómo disfrazarlas.

OFICIALÍAS Y PRENSA
A REVISIÓN
La respuesta es obvia:

Hay muchos mecanismos.
Y desfilan las sugerencias.
La primera es designar asesores

de acuerdo a las restricciones im

puestas por la próxima reforma a
la Ley de la Administración Públi
ca Federal.

Digamos: un miembro del gabi
nete puede tener especialistas en
economía, política, prensa, pro
yección y alguna otra importante
para el buen funcionamiento de la
institución.

Uno de ellos podría encargarse
del manejo de prensa respaldado
por la llamada unidad sucedánea
por la nueva legislación.
Quizá por esa vía podrían sus

tituirse departamentos jurídicos,
de comunicación o de otra área,
pero los rendimientos serían muy
distintos a los actuales con una bu

rocracia más adiposa.
En no pocos casos han pedido el

organigrama actual de las depen
dencias federales y los futuros titu
lares hanbosquejado su intención:
Voy a ver si es posible conservar

la Oficialía Mayor y plazas para un
vocero o coordinador de comuni
cación social.

Y con el espíritu de la necesidad
deslizan una ligera crítica:
No creo que Andrés (Manuel
López Obrador) tenga conoci
miento de cuánto maneja cada
una de las dependencias que pre
tende desaparecer.
Puesbien, ahí viene unarevisión

de la austeridad.

AJUSTES EN EL NUEVO
GOBIERNO

1. El ambiente en los ganadores de
la elección de julio pasado no es el
óptimo.
Enmuchosladosse dan conflictos.
En las secretarías de Estado,

donde los titulares han tenido di

ferencias con subsecretarios y ha
obligado a hacer cambios antes de
iniciar la administración.

El mejor ejemplo es la Secretaría
de Gobernación (Segob), donde
Olga Sánchez Cordero vio mar
charse aTatiana Clouthier.

Pronto verá partir al menos a
otro subsecretario.

Otro caso es en Seguridad Públi
ca, donde para sorpresa de Alfon
so Durazo se marchó Joel Ortega
cuando estaba predestinado al
Instituto Nacional de Migración
(INM).
Veremos nuevos ajustes muy

pronto en otro lado y no nada más
por ambiciones porque buena par
te de los designados tienen a la vez
espacios en el Senado o en la Cá
mara de Diputados.
2. Habrá cambio de Gobierno,

pero no de gestión.
Alejandro Moreno, Alito, acu

dió alBancoNacional de Comercio

Exterior (Bancomext) para buscar
financiamiento adicional con el

fin de apoyar a las empresas cam
pechanas en sus planes de expor
tación.

En especial pidió al director
Francisco N. González recursos

para actividades turísticas y ener
géticas de su estado, Campeche.
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